
31 декабря 2017-го в России тру-

дились 40,5 тысячи иностранных 

специалистов.

Для сравнения: по данным 

РАНХиГС, из России уезжают в год 

100 тысяч человек – в подавля-

ющем большинстве с высшим об-

разованием, среднего возраста и 

перспективная молодежь. Эта циф-

ра на основе статистики прини-

мающих стран, и она почти в 7 раз 

превышает официальный пока-

затель Росстата. О чем говорить, 

если одна только русско язычная 

колония на западном побережье 

США насчитывает около полумил-

лиона. В знаменитой Силиконовой 

долине в 2002 году был даже со-

здан свой профсоюз – «Ассоциация 

русскоговорящих профессионалов 

Силиконовой долины». А всего в 

США живут более 3,5 млн выход-

цев из России. В 2018 году наших 

экспатов там станет еще на 4,5 ты-

сячи больше – именно столько 

грин-карт выиграли россияне.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Обещанного 
три года ждать
Министр 
экономического 
развития Максим 
Орешкин отменяет 
предвыборную 
программу президента 
Путина

В неравной 
схватке 
пала честь 
мундира
Не впервые мы 
задаем все тот же 
вопрос: почему 
моя полиция меня 
не бережет?

НАКАНУНЕ 7

Тянем-
потянем... 
И ведь можем 
вытянуть!
Несколько слов 
перед матчем 
Россия – 
Хорватия

Александр 
ДОМОГАРОВ. 

Главная роль – 
Одинокий путник

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

На протяжении 
жизни каждый 4-й 
россиянин рискует 
заболеть раком, 
а каждый 9-й 
погибнет от него

•В ФОКУСЕ•

Сразу пять российских минис-

терств ломают головы над 

поручением президента: дать 

к декабрю предложения по 

упрощенному порядку приема 

в гражданство РФ «отдельных 

категорий лиц, имеющих ком-

петенции, востребованные рос-

сийской экономикой». Но это 

не дворники, грузчики и штука-

туры из ближнего зарубежья. 

Речь о белых воротничках, а вот 

с ними как раз все непросто.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«М
ы должны пойти по 

пути либерализации 

всего, что связано 

со сферой приобре-

тения российского 

гражданства, – сказал Владимир 

Путин в ходе июньской «Прямой 

линии». – Это имеет и гумани-

тарное, и экономическое измере-

ние». Такой подход предвещает 

коренной поворот российской 

миграционной политики в самом 

ближайшем будущем. До сих пор 

наша страна, в отличие от Европы 

и США, не жаловала приезжаю-

щих экспатов – в том числе имею-

щих те самые компетенции.

Вот цифры. По данным МВД, 

пять лет назад разрешение на 

работу получили 11 800 высоко-

квалифицированных работни-

ков – людей науки, преподава-

телей, инженеров, управленцев, 

получающих достаточно высокую 

зарплату. Эта цифра потихоньку 

росла, и в прошлом году таких раз-

решений было оформлено 26 500. 

А поскольку срок их действия не 

превышает трех лет, то полиция 

точно знает: по состоянию на 

Ума палатка
Иностранным специалистам предложат российский паспорт. С кого начинать?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

В России каждый год умирают 

от рака около 300 тысяч граж-

дан. Как минимум 17 тысяч 

из них можно было бы спасти, 

это по силам современной 

медицине. Чуть больше 6%, 

но ведь за каждым случаем – 

судьба, человек, который мог 

бы еще жить. Нужны эффек-

тивная система здравоохра-

нения, ранняя диагностика и 

соответствующее современ-

ным стандартам лечение. Все-

го этого России катастрофиче-

ски недостает.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В рамках масштабной задачи, вы-

двинутой Кремлем, ведущие ме-

дицинские институты и рабочие 

группы (более 60 специалистов) 

в жестком графике трудятся сей-

час над подготовкой Националь-

ной онкологической программы. 

Обещаны масштабные и поисти-

не революционные изменения 

в борьбе с грозным недугом. Так 

чего же ждать россиянам на этом 

фронте?

Прежде чем ответить на этот 

вопрос, сравним: в США число 

умерших от новообразований (на 

100 тысяч населения) в прошлом 

году – 185, а в России – 196,9. За 

пять лет можно было бы спасти 

85 тысяч россиян, целый город! 

Вот и Владимир Путин подчерки-

вает: «В области онкологии нет 

тех результатов, которых ждут от 

нас люди... Есть движение вперед, 

но не такое, как бы нам хотелось».

Специалисты, разрабатываю-

щие Национальную программу, 

используют обширные материа-

лы, в том числе, не сомневаюсь, 

традиционно приукрашенные 

рапорты и доклады. А знают ли 

они реальную ситуацию в пер-

вичном звене, где, собственно, и 

начинаются острейшие пробле-

мы? Я обратился к опытнейшему 

онкологу, который на условиях 

анонимности («Не хочу распро-

щаться с работой») откровенно 

рассказал о том, что волнует вра-

чей одного из известных москов-

ских онкодиспансеров.

– Начну с того, что за послед-

ние годы существенно выросли 

нагрузки на врачей, ведущих 

прием пациентов, – отметил мой 

собеседник. – Поток огромный. 

А на один прием в среднем отво-

дится 15 минут. Этого катего-

рически мало, особенно когда 

больной приходит в первый раз. 

Когда-то норматив был 20 ми-

нут, их тоже было недостаточно. 

Сейчас же, когда столько запи-

сей надо сделать в разных жур-

налах, в компьютере, вздохнуть 

некогда. За смену при полной за-

писи (а это повседневная прак-

тика) надо принять 24 челове-

ка. Но приходят порой и 28–30. 

Подумать, вникнуть в детали 

исследований некогда. Увели-

чивается риск врачебных оши-

бок. Такой напряженный, без-

остановочный ритм выжимает 

докторов, появляются 

апатия, безразличие 

к больным...

Что надо делать государству, чтобы 
онкодиагноз не был приговором

Про девушку, 
сожженную 
на костре

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Пока страна упивалась драматическими мат-

чами на ЧМ-2018, в виртуальном простран-

стве разразился весьма знаковый скандал. 

По мне, его хоть сейчас можно положить 

в основу диссертации на тему «Язык как поме-

ло, или Создание репутационных потерь для 

крупной корпорации трудами собственных со-

трудников». Речь идет о реакции интернет-со-

общества на дурацкую выходку некой Галины 

Паниной, возглавляющей пиар-службу извест-

ной французской торговой компании «Леруа 

Мерлен».

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Молодая особа, работающая в солидной фран-
цузской фирме, написала у себя на страничке 
в «Фейсбуке» диковатый пост про то, как после 
нашумевшей победы российской команды над 
Испанией какие-то подвыпившие болельщики 
в подмос ковном Новопеределкине на радостях 
подожгли проходившую мимо девушку. Сама 
гражданка Панина якобы слышала эту «подлин-
ную» историю от своей сотрудницы во всех кра-
сочных подробностях. Не предоставив ни единого 
доказательства, госпожа Панина выразила воз-
мущение и назвала случившееся модным словеч-
ком «победобесие», а заодно обозвала праздну-
ющий народец расхожим словцом «вата».

Словцо не новое. Оно явилось к нам в 2014 го-
ду из лексикона украинских нацистов и очень быс-

тро было подхвачено их сторонниками из числа 
российских либералов. Для этой публики «вата» 
или «ватники» – та часть населения, которая 
свою страну почему-то любит, гордится ею, про-
тестует против очернения собственной истории, 
с уважением относится к предкам и их великим 
победам. То есть «вата» и «ватники» – это все мы, 
нормальные граждане России. Те, кто ходит в ко-
лоннах «Бессмертного полка». А тут еще посмели 
обрадоваться нежданной победе российских 
футболистов над одним из признанных фаворитов 
чемпионата.

Почему-то именно эта нечаянная футбольная 
радость особенно возмутила представителей тех 
немногих процентов населения, что позициониру-
ют себя в качестве «антиватников». Они кучкуются 
вокруг определенных медиаресурсов, где делятся 
наболевшим. К примеру, в День Победы доказы-
вают, что не стоило защищать Ленинград, а надо 
было сдать его фашистам, глядишь, и блокады, и 
жертв таких не было бы... Ну а в этот раз их объе-
динило возмущение по поводу того, что наш народ 
слишком бурно празднует успехи сборной России.

Собственно, ничего нового в этом нет, возму-
щайтесь на здоровье. Но мерзкий пост в «Фейс-
буке» госпожи Паниной с абсолютно выдуман-
ной, фейковой новостью возмутил читающую 
публику еще и тем, что автор представляет со-
лидную европейскую компанию, отвечает в ней 
за связи с общественностью. А тут выяснилось, 
что дамочка участвовала в кремлевских форумах 
для молодежи. Вопрос, повисший в воздухе: ес-
ли тебе так противны твоя страна и люди, в ней 
живущие, что ты затеваешь грязную провокацию 
в информационном пространстве, 
то на кой ляд ездишь на официозные 
тусовки?

ДИАНА ОСМАНОВА

ОФИС-МЕНЕДЖЕР
– Отношения между людьми за-
висят от характера и воспитания. 
Нормальные, адекватные люди 
должны быть верными, а их чув-
ства всегда взаимны. Иначе не 
стоит употреблять слово «любовь».

МИХАИЛ СМИРНОВ

СТУДЕНТ
– Боюсь, вряд ли вам искренне 
ответят на такой вопрос. Поло-
жим, лично я – верный парень, 
но что с того? Ведь даже в люб-
ви один действительно любит, 
а другой ему позволяет себя 
любить...

АЛЕКСАНДР КРАВЧЕНКО

ВОЕННОСЛУЖАЩИЙ
– Вообще-то это разные поня-
тия. Можно ведь любить, но не 
всегда быть верным. Красивая 
женщина любому женатому 
мужчине может вскружить го-
лову. Не знаю, надо ли с этим 
бороться.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Несколько слов о верности
В воскресенье в России отмечается празд-

ник, появившийся в календаре не так дав-

но, – День семьи, любви и верности. Все 

три слова прекрасны, но часто ли мы о них 

вспоминаем?  

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Галина Панина за словом в карман не лезла...

курсы 
валют

$63,2604 (+0,0337)

€73,9641 (+0,2544)

Около 
100 
тысяч
человек ежегод-
но уезжают из 
России (по дан-
ным РАНХиГС) – 
в подавляющем 
большинстве 
с высшим обра-
зованием, сред-
него возраста 
и перспективная 
молодежь

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

В Германию по аналогичной 

схеме уедут свыше 10 тысяч наших 

специалистов, претендующих на 

получение Blue Card – «Голубой 

карты Евросоюза» (претенденты 

должны иметь высшее образова-

ние и востребованные специаль-

ности). Этим людям облегчены 

въезд в страну и трудоустройство. 

Остальные желающие поедут на 

свой страх и риск. Кстати, до на-

плыва «гостей Ангелы Меркель» 

россияне составляли около 9% 

общего числа мигрантов. Blue 

Card выдаются и другими стра-

нами ЕС. Претендентов на их по-

лучение хватает. Недавний опрос 

The Boston Consulting Group (BCG), 

The Network и HeadHunter пока-

зал, что за рубеж не прочь уехать 

почти каждый второй россий-

ский специалист (46%). Среди 

молодежи показатель выше – 

57%. Хотят работать за рубежом 

50% российских ученых, 54% IT-

cпециалистов. Почти две трети по-

тенциальных эмигрантов, отмеча-

ет BCG, – это «цифровые таланты»: 

специалисты по искусственному 

интеллекту, скрам-мастера, ди-

зайнеры пользовательского ин-

терфейса и т. д.

В нашей истории случались 

периоды наплыва экспатов – и не 

только при Петре I или Екатери-

не II, но даже в наше время, когда 

в переходящей на рыночные рельсы 

экономике начался рост доли ино-

странцев в менеджменте частных и 

государственных компаний. К при-

меру, в 2012 году доля компаний, 

в топ-менеджменте которых при-

сутствовали от трех до шести ино-

странцев, составляла около 50%. 

Иностранные специалисты изме-

няли не только качество управле-

ния, но и подход к коммерциализа-

ции труда. Прежде россияне, всегда 

отличавшиеся поразительной сме-

калкой, могли придумать черта в 

ступе, но не понимали, что делать 

с этой придумкой, как ее монети-

зировать. Иностранцы показали, 

что можно богатеть не только на 

«прихватизации».

Но с падением курса рубля 

процесс пошел на спад, и ныне 

доля компаний с минимальной 

численностью иностранных топ-

менеджеров составляет около 

40%. Столько же компаний про-

вели полное «импортозамещение 

менеджмента». Рекрутеры гово-

рят, что это привело к кадровому 

голоду: крупные компании с тру-

дом закрывают вакансии в сферах 

продаж, инжиниринга, IT и ме-

неджмента. Об этом сообщили 

76% респондентов, которые за-

нимаются поиском специалистов 

в России, и 83% рекрутинговых 

компаний, подбираю-

щих кадры и в других 

странах.
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Еще 
3 года
придется ждать 
выхода россий-
ской экономики 
из стагнации, 
предупреждает 
Минэкономраз-
вития. И это еще 
оптимистичный 
прогноз

Госкорпорация «Роскосмос» не примет участия 
в авиасалоне «Фарнборо-2018» в Великобритании, поскольку организаторы 

авиасалона не разрешили выставлять продукцию военного назначения

Право повышать экспортные пошлины на бензин 
до 90% от пошлины на нефть для стабилизации цен на АЗС получит правительство 

по закону, который приняла Государственная дума

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина Матвиенко
спикер СФ

– Я очень огорчилась 

неухоженностью и за-

пу щенностью Читы. 

Это безобразие полное. 

Дороги плохие, газоны 

не пострижены – бурья-

ны по пояс, бордюры вообще исчезают. 

Тротуары – я уж не говорю про каблуки – 

по ним пройтись нельзя. Ну как вам не 

стыдно?

Антон Силуанов
первый вице-премьер

–  М е р ы  п о  з д р а в о -

охранению, которые мы 

будем принимать, меры 

в области образования, 

повышения квалифика-

ции, новые профессии и 

качество труда дадут возможность иметь 

большую продолжительность жизни.

Максим Топилин
глава Минтруда

– При стимулировании 

работодатель может да-

вать больше денег тем, 

кто не курит и не теряет 

из-за этого рабочее вре-

мя. При этом не нужны 

вычеты или штрафы для курящих.

Ксения Юдаева
первый зампред ЦБ

– У нас кризисы посто-

янно, поэтому мы всег-

да должны быть к ним 

готовы.  Хотя кризис 

никогда не повторяет 

сам себя.

Юрий Трутнев
вице-премьер и 

полпред в ДФО

– В настоящее время 

70% территории Даль-

него Востока не обеспе-

чено авиасообщением. 

Из 470 аэропортов и 

посадочных площадок, которые суще-

ствовали в 1991 году, сохранилась одна 

шестая часть.

Николай Гумилев
поэт (из письма Анне 

Ахматовой, 6 июля 

1915 года)

– С австрийцами мно-

го легче воевать, чем с 

немцами. Вчера мы хо-

хотали от души, видя, 

как они обстреливали наш аэроплан. 

Снаряды рвались по крайней мере верст 

за пять от него. Сейчас война приятная, 

огорчают только пыль во время переходов 

и дожди, когда лежишь в цепи.

Старая отрава на новый лад

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Нынешняя неделя началась, 

по сути, с сенсации: Минэко-

номразвития внесло в прави-

тельство новый прогноз на 

шесть лет, в котором резко 

ухудшило ожидания по всем 

макроэкономическим пока-

зателям. Рост ВВП в стране 

на нынешний год прогнози-

руется 1,9% (вместо 2,1%), 

на будущий год – снижение 

до 1,4% вместо 2,2%. А рост 

реальных зарплат населения 

министерство грозит снизить 

с 6,3% в нынешнем году до 1% 

в 2019-м, то есть в шесть раз!

МИХАИЛ ЮРОВИК

Таким образом, министр Ореш-

кин фактически отменяет про-

грамму Путина, объявленную 

президентом 7 мая в Кремле при 

вступлении в должность. Проци-

тирую: «Нам нужны прорывы во 

всех сферах жизни… Задачи, ко-

торые предстоят, назревшие ре-

шения, которые нам необходимо 

принять, без всякого преувели-

чения, исторические. Они будут 

определять судьбу Отечества на 

десятилетия вперед…»

Еще в послании к Федерально-

му собранию Владимир Путин 

сообщил, что намерен за следу-

ющий президентский срок уве-

личить ВВП на душу населения 

в полтора раза. Как минимум 

вдвое снизить уровень бед-

ности. Всемерно поддержать 

старшее поколение – добиться 

увеличения размеров пенсий, 

обеспечить их регулярную ин-

дексацию, причем выше темпов 

инфляции. Строить по 120 млн 

кв. метров жилья в год. Ежегод-

но направлять более 4% ВВП на 

здравоохранение… Для всего 

этого, подчеркнул президент, 

«нам нужна экономика с темпа-

ми роста выше мировых!». 

Тогда в зале хлопали, в том 

числе и министры. А теперь гла-

ва Минэкономразвития говорит: 

нет, не выйдет. А, собственно, по-

чему? Мировые цены на нефть, 

нашу палочку-выручалочку, 

снова пошли вверх: в среднем 

в нынешнем году составят 

69,3 доллара за баррель, хотя 

Обещанного три года ждать
Министр экономического развития Максим Орешкин отменяет предвыборную 
программу президента Путина

У этой 6-летней 

россиянки есть 

время ждать 

обещанного – 

в отличие 

от очень 

многих других 

сограждан...

•ЭХО•

Говорят, в бою снаряды дважды в одну 

воронку не попадают. Но это правило, 

видимо, не распространяется на войны 

информацион ные. Там мастера жанра дол-

бят из всех калибров по давно пристрелян-

ным целям. Даже если информационные 

поводы к разоблачениям и «трагедиям» обер-

нулись откровенным фарсом и ложью. Имен-

но это происходит в Англии и США, где пресса 

принялась раздувать очередные скандалы 

вокруг «русского «Новичка» и «допинга в рос-

сийском футболе».

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Обывателям английского Солсбери можно по-

сочувствовать. Не успели люди отойти от шока 

с отравлениями Скрипалей, как местная пресса 

обрушила на их и без того израненные головы 

еще одну страшную историю. В субботу вечером 

двух жителей соседнего городка – Эймсбери 

в бессознательном состоянии доставили в мест-

ный госпиталь. Сначала медики подумали, что 

пара просто пострадала от передозировки нар-

котиков, но спустя пару дней в английских СМИ 

рванула информационная бомба.

«Мужчина и женщина в возрасте около 40 лет 

проходят лечение в районной больнице Солсбе-

ри с подозрением на отравление неизвестным 

веществом, – цитировали газеты заявление 

полиции графства Уилтшир. – Оба находятся 

в критическом состоянии. После изучения об-

разцов в тренировочном центре по защите от 

химической, биологической, радиологической 

и ядерной опасности Портон-Дауна эксперты 

подтвердили, что пострадавшие были подверг-

нуты воздействию нервно-паралитического 

вещества «Новичок»...

В официальном заявлении нет ни слова про 

«дело Скрипалей». Видимо, потому что после 

четырех месяцев расследования предъявить 

общественности нечего. К тому же эксперты 

ОЗХО, получившие возможность исследовать 

образцы, не обнаружили свидетельств, что едва 

не погубившее бывшего полковника внешней 

разведки и его дочь отравляющее вещество 

произведено именно в России. А без таких до-

казательств дипломатический скандал, кото-

рый привел к новому витку напряженности, 

выглядит как тривиальная провокация.

Западная пресса, однако, доказательствами 

себя не утруждает. Английская Sun и немецкая 

Bild не сомневаются, что очередная порция «Но-

вичка» имеет российское происхождение и пря-

мо связана с «делом Скрипалей». В Сети гуляют 

объяснения одно другого экзотичнее – от обна-

руженных в парке остатков неиспользованного 

«Новичка» до новых провокаций злокозненных 

«кремлевских агентов».

Веток в костер подбрасывают представители 

официальных структур. Главный врач Англии 

Салли Дэвис призвала людей быть бдительны-

ми и не прикасаться к подозрительным предме-

там, найденным на улице, в особенности иглам 

и шприцам. А всем, кто побывал в оцепленных 

зонах в окрестностях Солсбери, посоветовали 

постирать верхнюю одежду и чаще протирать 

лицо и руки влажными салфетками. Наверное, 

в местных хозяйственных магазинах сейчас 

очереди, как у нас в советское время за стираль-

ным порошком...

Все это было бы смешно, когда бы... Впрочем, 

и так смешно, и этак. Победы британской сбор-

ной на ЧМ-2018 пробудили интерес к России, 

английская пресса – в кои-то веки! – вдруг стала 

писать, что в России люди не такие уж звери, 

попадаются и нормальные, добродушные и го-

степриимные. И что наши стадионы прекрас-

ны, по московским улицам ходят радостные 

болельщики, а не хулиганы или медведи. Ну 

и как все это терпеть?! Трудно отделаться от 

ощущения, что скандал с «Новичком» для того 

и затеян, чтобы бросить ложку дегтя посреди 

футбольного поля.

Именно это в среду попыталась сделать и USA 

Today. Накануне решающих матчей чемпиона-

та, куда американцам пробиться не удалось, 

ведущее спортивное издание США фактически 

обвинило российских футболистов в допин-

ге. «Когда русские победили Испанию, весь 

футбольный мир в один голос закричал: «Ох, 

это настоящая история Золушки!» – пытается 

иронизировать автор статьи. – Что ж, пусть так. 

Но тогда стеклянная туфелька полна гормона 

роста».

Спросите, какие основания для подобных об-

винений? Да совершенно никаких! Не считать 

же таковыми цитирование Трэвиса Тайгарта, 

возглавляющего Антидопинговое агентство 

США: «Мы знаем, что допинговая система суще-

ствовала, и мы также знаем о наличии прямой 

связи между этой системой и футболом в Рос-

сии. Мы просто идиоты, если верим, что в этот 

раз все не так, как было в Сочи. А они просто 

смеются за нашими спинами».

Насчет «идиотов» – самокритично и точно. 

А вот простой парень из Англии Холл Руфус из-

винился перед российскими болельщиками за 

то, что по недомыслию осквернил памятник 

легендарному футболисту Федору Черенкову 

у стадиона «Спартак» в Москве. «Я сожалею, – 

написал в Сети Руфус. – Мне стыдно. Я полюбил 

эту страну за два дня, что пробыл здесь. Ваши 

люди радушны. Я никогда бы не относился не-

уважительно к стране. Я уважаю историю. Если 

бы я знал, что это оскорбит людей, то никогда 

бы не сделал этого. Я приношу извинения».

Полагаю, от официальных лиц в Лондоне 

и Вашингтоне наши болельщики и футболисты 

извинений не дождутся. Ну да и не очень-то 

надо! Т

Про девушку, сожженную 
на костре

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Ответа не последо-
вало. Вместо этого 
Панина начала огры-

заться, хамить и даже угрожать. 
И тогда на странице француз-
ской компании представители 
той самой общественности, 
налаживание связей с которой 
поручено госпоже Паниной, по-
просили дать оценку разносчице 
клеветы. На что представители 
компании заявили вполне 
ожидаемое: «Леруа Мерлен» не 
ограничивает своих сотрудников 
в выражении собственного мне-
ния, «то, что размещается на их 
личных страницах, стоит расце-
нивать как взгляды сотрудников, 
а не как позицию компании».

И тут-то, как принято гово-
рить, «интернет взорвался». По-
следовал настоящий флешмоб 
из комментариев в таком духе: 
если вы, товарищи французы, 
покрываете своего сотрудника-
русофоба, значит, вы разделя-
ете его убеждения. А коли так, 
призываем порядочных людей 
отказаться от покупок в ваших 
магазинах до тех пор, пока 
Панина не будет уволена... В те-
чение дня хештег #бойкотЛеру-
аМерлен стал популярным во 
всех соцсетях. Разразился сете-
вой шторм – появились нелице-
приятные фотожабы, обыгрыва-
ющие логотип компании, стихи 
и шутки, а затем – распечатки 
накладных от разных компаний, 
которые демонстративно отка-
зывались от запланированных 
закупок в «Леруа Мерлен». А это 
для любой уважающей себя 
фирмы уже серьезный вызов, 
удар по имиджу – и, представь-
те, убытки.

Представители компании 
осознали свою промашку, засуе-
тились – пошли скомканные из-
винения и обещания разобрать-
ся в этой истории. Но публика 
в Сети уже завелась не на шутку, 
и накал страстей к вечеру среды 
достиг пика. При этом произо-
шло явное переключение внима-
ния с нашкодившей Паниной на 
французскую компанию, репута-
ции которой действительно был 
нанесен серьезный ущерб.

Пока неясно, что будет дальше 
с героиней скандала – уволят ли 
ее после дурацкой истории либо, 
сохраняя изрядно помятое корпо-
ративное лицо, отправят в отпуск 
до тех пор, пока страсти не уля-
гутся. Важнее другое: эта история 
показывает всем, что граждан-
ское общество в России все-таки 
существует. Правда, не совсем в 
том виде, как это представлялось 
нашим либеральным кругам. Но 
уж какое есть. И оно не собирает-
ся мириться с теми, кто «борьбу с 
режимом» путает с оскорблением 
страны и ее народа. Недавно был 
прецедент с топ-менеджером из 
банка «Точка», которая похва-
сталась в соцсетях, как бракует 
кандидатов на работу в ее банке 
только за то, что те считают Крым 
российским. Получила эта да-
мочка от сетевого сообщества по 
полной программе. Теперь вот 
эта история с обструкцией граж-
даночки Паниной...

Вывод: русофобия перестает 
быть безобидным развлечением, 
и те, кто в ней отличился, не будут 
себя чувствовать комфортно в 
стране, которую они презирают. 
А это даже поважнее победы над 
испанцами. Т

правительство рассчитывало 

только на 61,4. За счет сделки 

ОПЕК+ российский бюджет уже 

получил дополнительно более 

4 трлн рублей, о чем заявил гла-

ва Российского фонда прямых 

инвестиций Кирилл Дмитриев. 

Однако в новом прогнозе Мин-

экономразвития ближайшие два 

года (из шести) можно считать 

потерянными: рост инвестиций 

в экономику нынче 3,5% вместо 

4,8%, а в следующем году вместо 

5,6% будет 3,1% – практически 

вдвое меньше. Промышленное 

производство вырастет только 

на 1,7% вместо 2,5%, а инфляция 

с текущих 2,2% через год разго-

нится до 4,5%...

И заметьте: ни в Кремле, ни 

в правительстве никто не то-

ропится с опровержением про-

гнозов министра Орешкина. 

Только германские экономисты 

сдержанно прокомментировали: 

«В России признали, что эконо-

мическая ситуация стала хуже, 

чем была ранее. И пока миллионы 

россиян радуются победам рос-

сийских футболистов, власти раз-

работали более реалистичную 

картину развития экономики» 

(цитата из газеты Welt).

Похоже, новый прогноз Мин-

экономразвития – это корректи-

ровка завышенных, неподъем ных 

планов. Хотя многие эксперты 

и видные деятели (в их числе, на-

пример, Алексей Кудрин) призна-

ют: деньги на реформы есть, даже 

с запасом. Но нет самих реформ! 

Об этом многозначительно гово-

рит и глава Центробанка Эльвира 

Набиуллина: «Если мы все уви-

дим, что реформы проводятся…» 

Но вместо реформ правительство 

занимается любимым делом: ша-

рит в карманах населения в на-

дежде продержаться еще годик-

другой без серьезных перемен. За 

нынешние (выборные!) полгода 

мы узнали, что в стране вырастут 

тарифы ЖКХ на 4%, хотя факти-

ческая инфляция составила 2,5%. 

Повысится налог на имущество. 

Подорожали, несмотря на все уве-

щевания, бензин и дизтопливо. 

Вырастет сбор «Платона» – зна-

чит, повысятся цены на все, что 

перевозят большегрузы.

Уже согласовываются с ФАС но-

вые цены на билеты РЖД. Доро-

жают сигареты и проезд в город-

ском транспорте. Вырастут цены 

на лекарства из Европы и США. 

Планируется поднять утилизаци-

онный сбор на автомобили – то 

есть подорожают иномарки. Не 

брезгуют и мелочами: подняли 

тарифы на оформление загранпа-

спортов и водительских удосто-

верений. Станут дороже товары 

в зарубежных интернет-магази-

нах. А в Кунгуре Пермского края 

уже ввели плату за дождь – не-

большую, 7–10 рублей с семьи, 

но лиха беда начало!

И ничего (!) не сделано для об-

легчения бизнеса, для роста до-

ходов населения. Подчеркнем: не 

пособий и подачек, а трудовых до-

ходов! А ведь именно с этого надо 

начинать в тяжелые времена.

Выхода экономики из стагна-

ции придется ждать еще три года, 

предупреждает Минэкономраз-

вития: темпы роста ВВП достиг-

нут 3% в 2021 году, тогда же до 6% 

ускорится рост инвестиций. Но 

что в сравнении с сегодняшним 

днем изменится к этому сроку, 

непонятно. Кто захочет подни-

мать ВВП и ускорять рост инве-

стиций – неизвестно.

Президент намеревался обе-

спечить вклад малого предпри-

нимательства в ВВП страны до 

40%, то есть вдвое больше сегод-

няшнего, а число занятых здесь 

поднять с 19 до 25 млн. Но где 

взять этих предпринимателей, 

если у всех активных россиян чи-

новники в связке с силовиками 

из года в год всеми силами и не-

правдами «отбивают руки»? Т  
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Что надо делать государству, чтобы 
онкодиагноз не был приговором

Ума палатка
В 2015 году Минтруд подгото-

вил справочник самых востре-

бованных профессий. По дан-

ным кадровых агентств был сформирован 

список из 1767 специальностей. Львиная 

доля из них не требовали высшего обра-

зования, но 50 назвали перспективными, 

внесли в отдельный список и утвердили 

приказом Минтруда. И что же? В перечне 

известные, но не слишком популярные 

профессии вроде автомеханика, сан-

техника и слесаря, а также модные или 

престижные – программист, косметолог, 

разработчик веб-приложений, сисадмин. 

Присутствуют и мало кому знакомые ме-

хатроник, оператор беспилотных лета-

тельных аппаратов, специалист по госте-

приимству, по аддитивным технологиям, 

мобильный робототехник...

Вопрос: кому из этих специалистов 

российская власть готова вручить отече-

ственный паспорт «на льготных услови-

ях», а кому отказать? И много ли нынче 

за рубежом мехатроников или спецов по 

аддитивным технологиям, готовых пере-

ехать в Россию ради получения документа 

с двуглавым орлом на корочках? К тому же 

эти профессии уже появляются и в России. 

К примеру, с этого года официально су-

ществует профессия оператора дрона, а в 

Московском авиационном институте есть 

курс обучения пилотов (по конкретным 

персональным заказам).

В Минтруде предупреждают: если са-

мыми престижными (и высокооплачивае-

мыми) профессиями 2018 года кадровики 

называют IT-специалиста, инженера, биз-

нес-консультанта, специалиста нефтега-

зовой отрасли, программиста, логиста, 

стоматолога, то к 2020 году самыми вос-

требованными останутся компьютерщи-

ки разной специализации, а дополнят 

список геронтолог, сиделка, специалист 

по альтернативной энергетике, по рели-

гиозным конфликтам, селекционер, ур-

банист. За ними тоже будем гоняться по 

всему свету?

– А тут еще сокращения 

штата, – сетует врач. – 

Знаю диспансер, где 

в рамках пресловутой оптими-

зации произошло сокращение, 

включая медсестер и других, чуть 

ли ни втрое. Но сиюминутная вы-

года оборачивается трагедиями и 

ростом расходов на лечение тяже-

лых, запущенных больных.

Что касается лекарств, то в Мос-

кве, где доплачивает городской 

бюджет, ситуация не столь напря-

женная, как во многих регионах. 

Однако с новейшими зарубежны-

ми дорогостоящими препаратами 

могут возникнуть трудности. Вот 

ситуация: заказы на конкретный 

медикамент ограничены. Как 

быть, если соответствующих 

больных оказалось больше? По 

словам моего собеседника, при-

ходится делать мучительный 

выбор. Обычно решают в пользу 

людей трудоспособного возрас-

та. Остальным дают другие пре-

параты – менее эффективные и 

с побочными эффектами. Об этом 

обычно не говорят, но на практике 

такие коллизии встречаются.

Дамокловым мечом нависают 

над медиками страховые компа-

нии. Их нередко интересует не ка-

чество, эффективность лечения, а 

наложение штрафов по любому 

поводу. Как жалуются врачи, стра-

ховщики придираются к каждой 

запятой, требуют все новые и но-

вые документы…

А общая картина такова. Он-

кологов остро не хватает во мно-

гих амбулаторных учреждениях 

регионов, в том числе и в круп-

ных городах. Например, в Пите-

ре один из врачей привел такие 

цифры: при наличии 175 штат-

ных должностей там всего 113 

работающих специалистов. В 

московском Онкодиспансере №4, 

обслуживающем самый много-

численный округ столицы, ведут 

прием 48 онкологов, а по нормам, 

утвержденным Минздравом РФ 

(один онколог на 25 тысяч граж-

дан), должно быть не менее 71 

врача. И это в столицах, а что 

в глубинке? Стоит ли удивляться, 

что в интернете столько жалоб на 

изматывающие очереди:

«Дочь больна раком, приходит 

в моем сопровождении на химио-

терапию. Сегодня у нас ушло на 

это 8 часов. Некоторые в очереди 

в дневной стационар обедают под 

с. 1

Президент Владимир Путин подписал поправки 
в бюджет-2018, согласно которым профицит составит 0,5% ВВП. Доходы 

выросли на 1,815 трлн рублей, а расходы – на 61,9 млрд рублей

13,49 трлн рублей составляет общая задолженность 
россиян перед банками. С начала года долг вырос на 26%, сообщает Национальное 

рейтинговое агентство
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Кирилл Кабанов
глава Национального 

антикоррупционного комитета

– У нас системная борьба с коррупцией 
началась примерно с 2008 года. Появи-
лись соответствующие законы, было 
дано юридическое определение кор-
рупции. Чуть раньше Россия подписала 
антикоррупционную конвенцию ООН. 
Есть перемены к лучшему. Не так давно 
россияне давали взятки чиновникам за 
оформление загранпаспорта, а сегодня 
проблема решилась благодаря системе 
«одного окна». Число взяток гаишникам 
упало после внедрения камер контро-
ля... В предложенном плане обращу 
внимание вот на что: поднят вопрос от-
ветственности руководителя ведомства 
за антикоррупционную политику.

Евгений Ясин
экс-министр экономики, 

научный руководитель ВШЭ

– Все эти меры были бы полезны 
только в случае проведения глубоких 
реформ в экономике и политике. Од-
нако этого нет. Поэтому я не верю, что 
доживу до победы над коррупцией. 
Надеюсь, когда-нибудь Россия придет 
к такому варианту развития, где не бу-
дет места для разгула коррупции. Но не 
в этом поколении.

Александр Мелихов
писатель

– Коррупция существует во всем мире. 
Но есть разница между коррупцией 
как злоупотреблением и коррупцией 
как частью системы управления. Увы, 
в современной России я вижу именно 
второй вариант.

Дмитрий Абзалов
президент Центра 

стратегических коммуникаций

– Главная задача – снизить коррупци-
онные издержки. Коррупция обходится 
России как минимум в триллион рублей 
в год. Надо изменить систему оценки 
работы чиновников, привязывать ее 
к конкретным результатам. Надо сни-
жать роль чиновников в нашей жизни. 
С появлением МФЦ и сайта госуслуг 
взяточных историй стало меньше. Раз-
витие электронных сервисов – вполне 
антикоррупционная мера. Хотя без боя 
чиновники своих позиций не уступают.

Евгений Сатановский
президент Института Ближнего 

Востока

– Шансов победить коррупцию где бы 
то ни было очень мало. Знаменитый 
парк в Китае называется Сад скром-
ного чиновника – в нем уникальные 
растения будто подчеркивают недо-
стижимость мечты о кристально чистом 
государственном служащем. Любой 
правитель – фараон, царь или пре-
зидент – объявляет войну мздоимству, 
ищет способы прищучить вороватых 
чиновников с помощью кнута и пряни-
ка. Иван Грозный отрезал земли своей 
опричнине. Петр рубил бороды. Андро-
пов грозил расстрелом. А коррупция 
жива. Сегодня же она является систе-
мообразующим элементом нашей жиз-
ни. Бумагами и указами ее не одолеть.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Есть ли шанс 
победить 
коррупцию 
в России?
Событие судьбоносное, но мало 

замеченное: на днях президент 

утвердил Национальный план 

противодействия коррупции на 

2018–2020 годы. До 1 ноября 

правительство внесет в Думу 

проекты антикоррупционных мер, 

предполагающих ограничения для 

чиновников. Сколько подобных 

программ уже рождалось в недрах 

высоких кабинетов, а жизнь в России 

идет своим чередом. К примеру, 

Счетная палата обнаружила 

незаконные миллиардные траты 

в МЧС, но вместо скамьи подсудимых 

экс-главе ведомства Владимиру 

Пучкову прочат сенаторское кресло... 

Сможет что-то изменить новый 

громогласный документ?

ВОПРОС «ТРУДА»

Самыми престижными 
(и высокооплачиваемыми) 
профессиями 2018 года кадровики 
называют IT-специалиста, 
инженера, бизнес-консультанта, 
специалиста нефтегазовой 
отрасли, программиста, логиста, 
стоматолога

Валерий Володин
доктор медицинских наук, профессор, бывший 

заместитель министра здравоохранения РФ

– Надо признать: наша система здравоохранения оказалась 
не готова к нынешним вызовам в онкологии. И хотя в России 
есть прорывные разработки и замечательные хирурги, веду-
щие операции на мировом уровне, это лишь витрина. А в целом 
многим пациентам, особенно вне крупных городов, недоступно 
высокоэффективное лечение по современным стандартам. 
Надо обеспечить гражданам максимальную доступность для 
консультаций, обследования, лечения.

Но на деле все не так просто. Когда, например, крупный 
столичный диспансер вводит свои правила, по которым на-
ходящиеся на учете онкобольные, в том числе перенесшие 
тяжелые операции, имевшие метастазы, должны ежегодно 
вновь идти к терапевту за направлением (о чем уже рассказы-
вал «Труд» 1 июня с. г.), это не случайная ошибка. Диспансер, 
предполагаю, хочет сократить поток пациентов, которые сами 
не платят наличными. А ведь это грубое нарушение приказа 
Минздрава №915н (с изменениями и дополнениями от 4 ию-
ля 2017 года). В документе, в пункте 22, прямо указывается: 
«Больные с онкологическими заболеваниями подлежат по-
жизненному диспансерному наблюдению... в онкологическом 
диспансере». Теперь представим, что больной пришел к тера-
певту за новым направлением в диспансер. А терапевт может 
сказать: мол, сейчас у вас нет видимых симптомов, значит, не 
надо идти к онкологу. Опаснейшая самодеятельность!

Минздрав должен добиться масштабных перемен в пер-
вичном звене здравоохранения на системном уровне. Врачи 

в обычных поликлиниках и амбулаториях должны быть на-
целены на выявление онкологии. Здесь важно обнаруживать 
даже тонкие изменения, указывающие на раннее пред-
раковое состояние. Ведь лечить саму болезнь неизмеримо 
сложнее и дороже. Выявление онкологии на первой стадии 
должно стать первейшей задачей терапевтов и узких специа-
листов: гастроэнтерологов, гинекологов, офтальмологов, 
пульмонологов... Установив диагноз, терапевт или гастро-
энтеролог направит пациента к онкологу для лечения или 
предотвращения начала болезни.

Конечно, все это требует создания новой системы серьез-
ной целевой переподготовки докторов. Понятно, новации 
влетят в копеечку. Деньги для федеральных и муниципальных 
медучреждений необходимо предусмотреть в бюджете. Но 
без этого с проблемой не справиться.

Особый разговор – про так называемую оптимизацию. 
Если называть вещи своими именами, то просто решили 
сэкономить деньги, сократив штат врачей-онкологов, лик-
видировав онкологические отделения в поликлиниках. Мол, 
так пациентам будет лучше. На деле стало значительно хуже. 
И со временем кто-то должен будет всерьез ответить за это. 
А пока надо подумать над тем, как воссоздать отлично заре-
комендовавшие себя онкологические службы на районном 
уровне.

Все это должно не только войти в общероссийскую На-
циональную онкологическую программу, но и быть обе-
спечено соответствующим финансированием. По силам 
ли такая задача государству? Уверен: при наличии воли – 
вполне по силам. Но будет ли она проявлена? Вопрос от-
крытый. 

CЛОВО ЭКСПЕРТУ

ентов из других округов – в рамках 

ОМС. На учете в диспансере – более 

38 тысяч онкологических боль-

ных. Дневной стационар, опера-

ционная, 16 кабинетов, в которых 

принимают врачи-специалисты. 

Увеличив все-таки число коек в 

дневном стационаре (ДС), с очере-

дями в ДС, как мне рассказывали, 

вроде бы удалось справиться, но в 

целом площадей катастрофически 

не хватает. Надо минимум 8–10 ты-

сяч квадратных метров, а сейчас в 

5 раз меньше...

Так что если говорить о пер-

вичном звене, то на первый план 

выходят шесть проблем: обеспече-

ние во всех регионах доступности 

медицинской помощи для онко-

логических больных, увеличение 

численности врачей-онкологов, 

повышение их квалификации, пе-

ресмотр нормативов времени при-

ема пациентов, нормальные зда-

ния для диспансеров, оснащение 

их современным оборудованием. 

Это, разумеется, потребует соот-

ветствующего финансирования. 

Но на чаше весов – жизнь десятков 

и сотен тысяч наших граждан. Т

штат онкологов – их просто негде 

разместить. Небольшое трехэтаж-

ное здание построено почти полве-

ка назад, раньше оно было детской 

районной поликлиникой. А сегод-

ня диспансер обслуживает 1,776 

млн жителей Южного админи-

стративного округа, а также паци-

дверью, принося судки из дома», 

«Толпы народа, холл маленький, 

не развернуться. Коридоры узкие. 

Больные люди преклонного воз-

раста стоят, подпирая стенку».

Почему же такая теснота? При 

всем желании диспансер не может 

расширить площади, увеличить 

Тем временем в бизнес-школе «Сколко-

во» появился «Атлас новых профессий». 

В нем, например, есть продюсер смыс-

лового поля, архитектор живых систем, 

космогеолог. Это своеобразный гид по 

будущему, где главное – не куда пойти 

учиться, а на кого переучиваться. Хотя 

пока неизвестно, у кого.

Семиклассница петербургской гимна-

зии Алина Власова написала сочинение 

на тему «Зачем Петр Первый приглашал 

иностранцев?». Процитируем: «Реформы 

Петра ставили целью преодолеть эконо-

мическую отсталость России. Для всего 

этого необходимы были в первую очередь 

знания и образованные люди. Поэтому 

при Петре были основаны Морская ака-

демия, школы навигаторская и медицин-

ская, училища артиллерийское и инженер-

ное, школы латинские и математические. 

Поскольку, особенно в начале преобра-

зований, в России недоставало знающих 

людей, Петр призвал иностранных специ-

алистов...»

Устами младенца глаголет истина! Ведь 

нынешние российские вузы обходятся 

своими силами, хотя очень выборочный 

заграничный спрос на наших выпускни-

ков безошибочно показывает, где у нас 

действительно первоклассные школы, 

а где – увы... Например, легко устраива-

ются в Европе и США наши физики-теоре-

тики, технари, программисты, но гораздо 

хуже – маркетологи и PR-специалисты. 

А на российских управленцев вообще нет 

спроса, хотя после обвала рубля такие ка-

дры стали значительно дешевле для ино-

странных компаний.

Рецепт известен: ищите и обрящете! 

В лучших вузах планеты иностранцы со-

ставляют до половины преподаватель-

ского состава и более. А у нас? Эксперты 

подсчитали: если для 40 ведущих вузов, 

включая МГУ, СПбГУ, национальные ис-

следовательские и федеральные универси-

теты, поставить задачу сделать преподава-

тельский состав на 10% иностранным, то 

стране потребуются 6 тысяч зарубежных 

специалистов. Сейчас их в разы меньше, 

а среди «привлеченных иностранных пре-

подавателей» большинство оказываются 

россиянами, окончившими наши вузы 

и теперь работающими за рубежом. А ведь 

реальный зарубежный преподаватель – это 

источник другого мышления, носитель но-

вой, подчас уникальной или оригинальной 

информации, методологии преподавания 

и проведения научных исследований…

Может быть, с профессуры и надо на-

чинать? Т
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День открытых дверей 

в «Лаборатории 

Касперского».
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Туристический поток в Крым увеличился на 24,3% 
с начала года и составил 1,8 млн человек, сообщил глава республиканского 

Министерства туризма Вадим Волченко

Водитель будет признаваться пьяным, если 
при его медицинском освидетельствовании будет обнаружено более 0,3 грамма 

спирта на литр крови. С этой недели такие поправки в ПДД вступили в силу

Не впервые мы задаем все тот же вопрос: почему моя полиция меня не бережет?

В неравной схватке пала честь мундира
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

«Труд» уже рассказывал, при-

водя конкретные примеры, 

с какой ловкостью сотрудники 

московской полиции, в чьи пря-

мые обязанности входит защита 

граждан от хулиганов и жуликов 

всех мастей, закрывают глаза на 

явные нарушения закона, под-

меняя расследования хлопотами 

по прекращению дел. И вот вам 

очередной, весьма красноречи-

вый пример.

РУСЛАН ГУСЕВ
МОСКВА

П
раздничная футбольная Мос-

ква по-настоящему хороша. 

Прекрасная погода, велико-

лепный футбол, дружелюб-

ные хозяева – что еще нужно 

для счастья болельщику, откуда бы 

он ни приехал к нам в гости? Мно-

гие из прибывших на футбольный 

праздник фанатов отмечают и 

безупречную работу московской 

полиции. Вежливые, подтянутые 

сотрудники, в том числе из разных 

регионов России, тактично подска-

зывают нашим гостям не только 

дороги к стадионам и отелям, но 

и правила поведения. Так же кор-

ректно пресекаются хулиганские 

выходки. К счастью, таких инци-

дентов совсем немного...

Но Москва – город огромный. 

Помимо футбольных страстей 

он живет обыденной жизнью ме-

гаполиса, где случаются и ЧП, 

требующие оперативного и бес-

пристрастного вмешательства 

правоохранительных органов. 

Один из таких случаев произошел 

на днях в московском районе Ма-

рьино. И, надо сказать, он потряс 

даже видавших виды репортеров. 

Журналисты «Труда» не были сви-

детелями стычки. Но смотреть на 

лицо Геннадия Самойловича Вдова, 

который обратился в редакцию, без 

боли нельзя. Огромный синяк на 

пол-лица – результат удара, испол-

Восемь букв – и 73 года
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Гвардии ефрейтор Вениамин Григорьевич 

Семков был убит в бою на южной окраине 

Кенигсберга весной 1945 года. Как это часто 

случалось на той войне, даже могилы у него 

нет. Родственникам послали похоронку. Но 

история Семкова на этом все же не закончи-

лась.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Сегодня в тех местах, где он погиб, – сады-огороды. 

И вот весной 2000-го на одном из участков нашли в 

земле медаль «За боевые заслуги». По номеру на ней 

в Центральном архиве Минобороны установили: 

это награда ефрейтора Семкова, призванного из 

Свердловской области. Решив передать медаль 

близким Вениамина Григорьевича, отправили 

запрос на его родину в город Нижняя Салда. Без-

успешно. Тогда я написал обращение 

на сайте Нижней Салды. И в тот же 

день выяснилось, что у Семкова – 

целый клан родни, включая трех 

дочерей…

22 июня 2004-го в Нижней Сал-

де состоялась церемония передачи 

медали родным. В 2005-м данные 

о нем внесли в областную Книгу 

Памяти, указав, что его имя будет 

на мемориальном комплексе в по-

селке Медведевка Гурьевского 

района. Год назад туда приехали 

родственники героя, хотели поло-

жить цветы на плиту с его именем. 

Но таковой не оказалось. Пришлось им объяснять, 

что идею местных властей увековечить «забытых» 

воинов в Медведевке признали неверной. Решили, 

что правильнее делать это на мемориалах, бли-

жайших к месту гибели. И хотя в Медведевке пер-

вые плиты с «потерянными» именами уже были 

установлены, процесс остановили. А новых плит 

еще нет.

Родные Семкова далеки от таких мемориальных 

тонкостей. Им просто хотелось, чтобы на месте 

боев было место, куда они могли бы положить 

цветы к родному имени. «Пожалуйста, помогите, 

– попросили они. – Мы готовы оплатить работы».

Денег с них, конечно, не взяли, но дело затя-

нулось. Не буду утомлять подробностями, скажу 

только, что в орбиту переписки были вовлечены 

правительство области и администрация Гурьев-

ского района, мэрия Калининграда и военно-ме-

мориальная служба Балтийского флота. Ожида-

лось, что к 9 мая нынешнего года на мемориале 

на улице Киевской в Калининграде, ближайшем к 

месту гибели Семкова, увековечат его имя. 4 мая 

пришло письмо от родных: «Решился вопрос?» 

Я пошел к мемориалу. Плита есть, а имени Сем-

кова на ней нет. Только после личного обращения 

к  новому мэру Калининграда Алексею Силанову 

имя Семкова было нанесено на плиту воинского 

захоронения. Что мешало выбить эти восемь букв 

73 года – загадка.

От многочисленной родни Семкова в Кали-

нинград приехали внук Александр Зорихин и его 

супруга Наталья. Бросив в гостинице вещи, от-

правились на улицу Киевскую. Родные наконец 

смогли положить к дорогому имени букет от всех, 

кто его помнит. Правда, кое-что огорчило. Почему-

то не выбито звание Семкова, хотя место сверху 

есть. А само имя не всякий разглядит. Впрочем, 

не лучше читаются и остальные имена. Плиты на 

мемориале мало подходят для надгробий. То ли это 

следствие чьей-то некомпетентности, то ли кто-

то решил сэкономить, взяв материал подешевле.

Что ж, подождем еще? Какие наши годы... Т

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА – БАНК «ВБРР» (АО) (далее – Банк) 
(ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 
129594, г. Москва, Сущевский вал, д. 65, корп. 1). 
Генеральная лицензия Банка России №3287

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – открытый тендер с онлайн 
подачей ценовых предложений (на повышение) в электронной форме

3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – электронная торговая 
площадка ЗАО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», 
http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/

4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

1. Лот №2 – принадлежащее Банку нежилое здание, 
расположенное на двух земельных участках:

1. Нежилое здание – красильно-отделочный корпус, назначение: 
нежилое здание, площадь 40 532,2 кв. м., количество этажей: 6, в 
том числе подземных: 1. Кадастровый номер: 50:58:0020103:138.

2. Земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: для размещение 
отделочного производства, общая площадь 2 442 кв.м. 
Кадастровый номер: 50:58:0020103:21.

3. Земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: для размещения 
отделочного производства, общая площадь 11 310 кв.м. 
Кадастровый номер: 50:58:020103:20.

5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

1. Лот №2: Московская область, г. Серпухов, ул. Володарского, д.5.

6. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

1. Лот №2: 49 057 700,00 руб. (с учетом НДС).

7. ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Шаг тендера составляет 1 (один) процент от начальной цены имущества. 
При этом шаг может округляться с точностью до 100 (ста) рублей по 
правилам округления.

8. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с 
лицом, чье предложение будет признано лучшим, на условиях 100% 
предоплаты в течение 10 (десяти) календарных дней с момента 
подписания договора (за вычетом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех 
предложений участников тендера, а также отказаться от продажи 
предмета тендера на любом этапе и стадии, в том числе после 
окончания тендера.

9. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются юридические и физические лица, 
своевременно подавшие заявки на участие в тендере и прилагаемые 
к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в 
установленном порядке задаток и соответствующие на момент подачи 
заявки следующим требованиям:
– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, 
непроведение в отношении претендента процедур, применяемых, 
в делах о несостоятельности (банкротстве), отсутствие решения 
арбитражного суда о признании претендента несостоятельным 
(банкротом);
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, 
предусмотренном Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о 
дисквалификации руководителя претендента – юридического лица, 
о лишении права заниматься предпринимательской деятельностью – в 
отношении претендента - физического лица.
Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный 
Организатором к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления 
денежных средств на счет Банка по следующим реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» 
(Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914
ИНН 7736153344 
КПП 997950001
к/с 30101810900000000880
в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705
БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определении 
участников тендера является основанием для отказа в допуске 
претендента к участию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной 
цены продажи Лота №2.
Договор о задатке будет размещен Организатором на электронной 
площадке. Перечисление претендентом задатка признается акцептом 
договора о задатке.

10. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере  подается претендентом путем заполнения 
специализированной формы на электронной площадке с приложением 
копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской 
Федерации:
• выписки из единого государственного реестра юридических лиц 
(для юридического лица), выписки из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального 
предпринимателя), паспорта гражданина Российской Федерации (для 
физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление 
действий от имени претендента;
• подтверждения согласия на обработку персональных данных и 
направления уведомлений об осуществлении обработки персональных 
данных (для юридических лиц), подтверждения согласия на обработку 
персональных данных (для физических лиц).
2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного 
государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории 
Российской Федерации (для осуществивших такую постановку 
претендентов); 
• документа, удостоверяющего личность претендента (для иностранных 
физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление 
действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных 
данных и направления уведомлений об осуществлении обработки 
персональных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия 
на обработку персональных данных (для физических лиц).
Заявка на участие в тендере  в обязательном порядке подписывается 
электронной подписью претендента и считается поданной в момент 
такого подписания.

11. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии 
учредительных документов, документов, подтверждающих полномочия 
лица, которое будет подписывать договор купли-продажи от имени 
покупателя, протоколов уполномоченных органов покупателя, 
содержащих решение о совершении крупной сделки и/или сделки, в 
совершении которой имеется заинтересованность (если указанные 
протоколы необходимо предоставить в соответствии с действующим 
законодательством РФ, а также условиями и характером сделки).

12. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на ЭТП ЗАО «ТЭК-Торг» по 
ссылке: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/80349

13. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 
06.08.2018, 10 ч. 00 мин.

14. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 21.08.2018, 10 ч. 00 мин.

15. Настоящее информационное сообщение не является офертой или 
публичной офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения 
тендера, отказаться от проведения тендера в любое время со дня 
его объявления, в том числе после окончания срока приема заявок 
претендентов.
В случае, если участник тендера чье предложение по результатам 
тендера будет принято Организатором, уклоняется от подписания 
договора купли-продажи в течение 10 (десяти) рабочих дней с даты 
получения от Организатора уведомления о возможности заключить 
договор, Организатор вправе отказаться от предложения указанного 
участника и направить уведомление о  возможности заключить договор 
другому участнику, при этом внесенный отказавшимся участником от 
предложения заключить договор задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех 
предложений участников тендера, а также отказаться от продажи 
предмета тендера на любом этапе, в том числе после окончания 
тендера. 
Организатор вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, 
не принимавшим участия в тендере. В этом случае, все перечисленные 
претендентами задатки для участия в тендере подлежат возврату.

16. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА:  1. Начальник отдела по работе с 
проблемной задолженностью Банка «ВБРР» (АО) Владимиров Сергей 
Сергеевич 8 (495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru. 
2. Начальник Управления по работе с проблемными активами Банка 
«ВБРР» (АО) Шицко Максим Михайлович 8 (495) 933-03-43, доб.2727, 
Shitsko_MM@vbrr.ru.

Человека, напавшего на меня, 

зовут Дмитрием Тютеревым. Он 

проживает двумя этажами выше 

меня, 1987 года рождения, не ра-

ботает. В интернете выложены его 

фотографии в боевой стойке, он за-

нимается кикбоксингом...»

Вот такое повествование. Давай-

те отрешимся от эмоций и вернемся 

к фактам. Два незнакомых человека 

вступают в конфликт, сотрудник 

полиции обязан в нем разобраться. 

С одной стороны – 82-летний инва-

лид без глаза и 69-летний Геннадий 

Вдов, перенесший три онкологиче-

ские операции, плохо видящий и 

слышащий. Обо всех его болезнях 

имеются многочисленные справки 

и многолетняя история болезни. 

С другой стороны – полный сил 

30-летний парень, обладающий, 

судя по всему, профессиональными 

навыками боев без правил. Можно 

ли себе представить, что пенсио-

нер способен на агрессию и может 

вступить в рукопашный бой с хо-

рошо подготовленным молодым 

человеком, нанести ему побои? Тут 

необходимо либо болезненное во-

ображение, либо заинтересован-

ность в том, чтобы закрыть дело.

Капитан Фетисов, по словам 

Вдова, уклоняется от встреч, ссы-

лаясь на свою занятость: мол, 

чемпионат мира в Москве... Хо-

телось бы понять, какие важные 

задачи возложены на участкового 

из спального московского района 

Марьино? Может, он обеспечивал 

безопасность наследного принца 

Саудовской Аравии или короля 

Испании? Или охраняет золотой 

кубок чемпионата? Не знаю. А вот 

намерение капитана Фетисова пре-

кратить это дело вызывает боль-

шие сомнения в его квалификации 

и добросовестности. Или налицо 

прямая заинтересованность вместо 

честного расследования. Иначе чем 

объяснить хотя бы такой факт: Фе-

тисов только после неоднократных 

просьб пострадавшего удосужился 

встретиться и опросить двух жен-

щин – свидетельниц публичного 

избиения. А вот нигде не работа-

ющий Тютерев гордится своими 

навыками в боях без правил, вы-

кладывая такие вот иллюстрации 

в Сеть. Увы, эти навыки он про-

демонстрировал не на ринге, а на 

улице, на пожилом, тяжелобольном 

человеке. Т

Нам, журналистам, хорошо из-
вестно, что нынешний глава МВД 
Владимир Колокольцев не имеет 
привычки уходить от острых вопро-
сов. И потому обращаемся лично к 
министру с просьбой взять это де-
ло под личный контроль. Мы также 
просим Управления собственной 
безопасности МВД России и мо-
сковского главка МВД дать оценку 
действиям (и бездействию!) участ-
кового капитана Фетисова и его 
начальства.

Хотелось бы понять, насколько 
профессионально исследовал 
инцидент капитан Фетисов. На-
пример, пробивал ли он по по-
лицейской базе фигурантов этой 
истории и нет ли за одним из них 
уголовного прошлого или учета в 
наркодиспансере. Почему он при-
гласил к врачу судмедэкспертизы 
пострадавшего Вдова только 
через 10 дней, когда раны стали 
затягиваться? Действительно ли 
капитан Фетисов задействован 
в мероприятиях чемпионата 
мира по футболу и насколько это 
отвлекает его от охраны обще-
ственного порядка во вверенном 
ему районе? Ответив хотя бы на 
эти вопросы, можно понять, на-
сколько объективно проходило 
расследование ЧП.

А пока можно сделать пред-
варительные выводы. В Москве 
на улице Маршала Голованова 
живет опасный человек, которого 
полиция обязана остановить. Ибо 
сегодня он избил беспомощного 
пожилого человека, а завтра мо-
жет и убить. Если останется безна-
казанным... 

P.S. 

Капитан полиции Алексей Фетисов сообщил корреспонденту «Труда», что 
не видит повода для возбуждения дела, поскольку бытовые конфликты 
трактуются не УК, а статьей 6.1.1 КоАП, предусматривающей наложение 
штрафа или административный арест. Но в данном случае, как считает 
участковый, вина обоюдная. Голубев и Тютерев поспорили по поводу 
автомобильной стоянки для инвалидов, в конфликт активно вмешался 
проходивший мимо Вдов. Перепалка переросла в рукоприкладство, обе 
стороны получили легкие телесные повреждения. Тютерев также имеет 
инвалидность III группы. Сам молодой человек готов принести извинения 
за случившееся, но гражданин Вдов извинений не принимает...

Насколько убедительна позиция участкового, судите сами. В том числе 
и по фотографиям. На них Вдов и Тютерев. Внизу Тютерев на досуге.

ЗВОНОК В ПОЛИЦИЮ ратов. Однако в ответ услышал мат 

уже в свой адрес. А дальше получил 

мощные удары в голову и лицо, от 

которых упал на землю. После этого 

молодой человек начал бить меня 

ногами...

Две пожилые женщины помогли 

мне подняться и повели к дому, но 

парень снова подскочил и нанес 

серию ударов. Придя в себя, я от-

правился в травмопункт поликли-

ники №9 ЮВАО, где мне оказали 

помощь и зафиксировали побои. 

Ожидая в очереди приема, я увидел 

и избившего меня молодого челове-

ка, который, видимо, решил также 

заручиться справкой. И даже тут 

я подвергся от него оскорблени-

ям и угрозам. Написав заявление 

о случившемся, я его отправил в ОП 

Марьинского ОМВД по району Ма-

рьино полковнику Ю. Бордиловско-

му. Ему же были направлены сви-

детельские показания Голубева. 

19 июня я и Голубев были опроше-

ны нашим участковым, капитаном 

полиции А. Фетисовым. А 23 июня 

на встрече с Фетисовым я услышал, 

что он решил дело прекратить и что 

ответ я получу по почте. По его сло-

вам, показания Голубева – ложь. 

А у нас вышел конфликт обоюдного 

характера...

Мемориал на улице Киевской 

в Калининграде. От многочисленной 

родни гвардии ефрейтора Семкова 

приехали внук Александр Зорихин и его 

супруга Наталья.

На память о Вениамине Григорьевиче 

в семье осталась только эта довоенная 

фотография...

Вот как сам пострадавший рас-

сказывает о случившемся с ним 

18 июня. «Около полудня я воз-

вращался домой из магазина. Возле 

своего подъезда на улице Маршала 

Голованова, дом 4 увидел соседа 

В. Голубева. Рядом с ним стоял мо-

лодой крепкий человек, который 

вел себя крайне агрессивно. Пред-

мет их спора мне неизвестен, да и 

не в этом дело. Голубеву 82 года, он 

инвалид I группы, недавно пере-

нес онкологическую операцию по 

удалению глаза. Я попытался об-

разумить молодого человека, нахо-

дившегося в крайне возбужденном 

состоянии. Мне даже показалось, 

под воздействием каких-то препа-

ненного так профессионально, что 

заживет нескоро. Многочисленные 

ссадины и ушибы на теле подтверж-

даются заключением врача.
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В Казахстане в августе состоится Пятый саммит
прикаспийских государств, который должен определить правовой статус Каспия. В случае успеха 

Туркмения получит возможность проложить по дну моря трубопровод для экспорта газа

Не надо коситься с прищуром 
в сторону Казахстана
Эксперты «Труда» дают ответы на три непростых вопроса

На 3,271 млрд долларов увеличилось
общее состояние 24 российских миллиардеров за минувшее полугодие, 

сообщает Bloomberg Billionaires Index (BBI)

же укрепит тюркское языковое 

единство, давая возможность ка-

захам читать литературу близких 

по языку народов.

С другой стороны, переход на 

латиницу потребует не только 

переподготовки кадров и пере-

форматирования учебного про-

цесса, но и переиздания всего 

корпуса литературы и учебников, 

что связано с огромными мате-

риальными затратами. Окупятся 

ли эти затраты заявленными пре-

имуществами латиницы – пока-

жет время.

В России идея перехода на 

латинскую графику вызвала до-

вольно нервную реакцию. Ряд 

комментаторов расценили пред-

стоящий отказ от кириллицы 

либо как шаг, направленный на 

подрыв российского влияния в 

Казахстане, либо как средство 

давления на Россию, чтобы сде-

лать ее более уступчивой в эко-

номических вопросах.

Общим в этих комментариях 

является вера в то, что смена ал-

фавита неизбежно повлечет за 

собой в близкой или более отда-

ленной перспективе дрейф Казах-

стана в сторону Запада, Турции и 

тюркского мира, мусульманского 

Востока – тут звучат различные, 

но, как правило, лишенные еди-

ной логики варианты. Отмечая, 

что в целом не наблюдается при-

теснения или дискриминации 

русскоязычного населения в 

Казахстане, некоторые коммен-

таторы прогнозируют, что сме-

на алфавита ухудшит положение 

славян и приведет к усилению 

«чемоданных» настроений.

Оправданны ли эти опасения? 

Способен ли алфавит стать «ябло-

ком раздора» между Россией и 

Казахстаном? Распад СССР и по-

иск обретшими независимость 

республиками нового места в 

глобальном мире спровоцирова-

ли «бегство» целого ряда языков 

от кириллицы. Пионером ста-

ла Молдова, а затем наступила 

очередь тюркоязычных стран: 

Туркменистана, Узбекистана, 

Азербайджана.

Уход от кириллицы стал для 

постсоветских стран общей тен-

денцией, остановить которую 

вряд ли получится. Важно вот 

что: ни в одном случае, кроме, 

пожалуй, Молдовы, где пере-

ход на латиницу стал одним из 

факторов раскручивания при-

днестровского конфликта, этот 

процесс не вызвал столь нервную 

реакцию в России, как в случае с 

Казахстаном. Почему? Причина 

очевидна: для России Казахстан 

является ключевым союзником 

не только в Центральной Азии, 

но и на всем постсоветском про-

странстве. И Россия его очень 

боится потерять.

Если положить на одну чашу 

весов те факторы, которые сбли-

жают Казахстан и Россию, а на 

другую то, что может их оттолк-

нуть, то первая чаша явно будет 

тяжелее. В ней окажутся истори-

ческая и культурная близость, ре-

кордная по протяженности общая 

граница вкупе с мощной пригра-

ничной торговлей, и Таможенный 

союз, и интенсивное военное со-

трудничество, и общие пробле-

мы безопасности, и человеческие 

связи, и, конечно же, геополити-

ческие соображения. Так может 

ли смена алфавита перевесить 

хотя бы один из этих факторов, 

не говоря уже обо всем спектре 

взаимной заинтересованности?

Совершенно очевидно, что 

россиянам стоит перестать бес-

покоиться о казахском языке и 

оставить решение алфавитной 

проблемы тем, кто на нем го-

ворит. Что же касается русских 

в Казахстане, то для них даже с 

введением латиницы мало что 

изменится. «Все издания, выхо-

дящие на русском языке, так и 

будут выходить, то есть русского-

ворящим гражданам Казахстана 

кириллица остается» – так заявил 

Нурсултан Назарбаев в интервью 

телеканалу «Хабар». А для тех рус-

ских, кто хочет учить казахский, 

латинский алфавит вряд ли ста-

нет преградой, как он не является 

преградой для изучения англий-

ского или немецкого».  Т

•ВЫЗОВЫ•

Чем союзник отличается 

от сателлита? Сателлит по-

армейски выполняет прика-

зы, не обсуждая их. Союзник 

помогает, откликаясь на 

просьбы, исходя из признания 

твоего достоинства и заслуг. 

При этом держа в уме и свои 

интересы, и массу других 

очевидных и подспудных со-

ображений. Похоже, среди 

российского чиновничества и 

экспертов не все эту разницу 

понимают или хотят понять. 

Отсюда и прозвучавшие в по-

следние месяцы в некоторых 

СМИ резкие упреки в адрес ос-

новного союзника России на 

мировой арене – Республики 

Казахстан. 

ВЛАДИМИР КИРИЛЛОВ

Т
е, кто высказывал эти упре-

ки, казалось, забыли, что 

Казахстан теперь – неза-

висимое государство, а не 

вассал распавшегося СССР. 

Что у этого нашего соседа вот уже 

почти 30 лет существуют своя 

внешняя и внутренняя политика 

и национальные интересы. И что 

мало осталось в мире стран, ко-

торые так близки России, с такой 

искренней теплотой относятся 

к ней и ее народу. Архаичность 

взглядов на окружающий мир и 

зашоренность мешают оценить 

ситуацию глубже, чем это зачас-

тую делается. 

Мы попросили трех известных 

экспертов высказаться по пово-

ду некоторых шагов Казахстана, 

которые некоторым кажутся 

труднообъяснимыми или даже 

недружественными. При этом 

мы вычленили три всплеска 

претензий к официальной Аста-

не. Первый произошел в апреле 

нынешнего года после голосо-

вания в Совбезе ООН по сирий-

ской проблеме, когда Казахстан 

воздержался при обсуждении 

российского текста резолюции. 

Вскоре, уже в мае, Казахстан под-

вергся критике из России ни мно-

го ни мало за готовность якобы 

создать американские военные 

базы на Каспии на своей терри-

тории. И, наконец, постоянным 

критическим фоном в последние 

месяцы остается курс казахстан-

ского руководства на внедрение 

латинской графики для казахско-

го языка. 

Почему Казахстан воздержался 
при голосовании в Совбезе ООН 
по Сирии? 

Аркадий ДУБНОВ 
журналист-международник, 

политолог

– Казахстан – союзник России. Со-

юзник, а не сателлит. Понятно, 

что в Москве хотели бы такой же 

союзнической поддержки от сво-

их, какую получают США от Ан-

глии и вообще от Запада. Но что 

делать, если вот уже почти 10 лет 

российские союзники по ОДКБ в 

лучшем случае лишь принимают 

к сведению все внешнеполитиче-

ские и военные действия Кремля, 

но отказываются идти вслед за 

ним в юридическом признании 

итогов этих действий? 

Так было после пятидневной 

августовской войны 2008 года на 

Кавказе, когда ни один из членов 

СНГ так и не признал независи-

мость Южной Осетии и Абхазии, 

как это сделала Россия. Так было 

и в 2014-м, когда в союзных Мос-

кве столицах признали лишь 

де-факто, что Крым стал частью 

России. Казахстан, например, 

сдержанно заявил, что «с пони-

манием» относится к действиям 

России.

Точно так же большинство рос-

сийских союзников с опаской и 

настороженностью восприняли 

позицию Кремля по ситуации на 

юго-востоке Украины и агрессив-

ной риторике адептов Русского 

мира, грозивших вернуть «искон-

ные русские земли» в Казахстане. 

Очевидно, что сегодня Казах-

стан, будучи суверенным государ-

ством, имеет свою внешнеполи-

тическую концепцию, не всегда 

РАВИЛЬ ЗАРИПОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»

БАКУ

Как «великому 
и могучему» 
живется 
в Азербайджане
В не столь уж далекие советские времена 
жителей Баку отличали космополитичность 
и хорошее знание русского языка. Даже 
бытовало выражение про «особую нацию – 
бакинцев». Ну а что сейчас, когда проблема 
сохранения русского языка на постсоветском 
пространстве обострилась?

После распада СССР, в период правления 
Народного фронта, в Азербайджане произо-
шло сужение сферы использования русского 
языка. Фактически на него начались гонения. 
Многие молодые люди, родившиеся за это 
время, плохо говорят на «великом и могучем». 
Это особенно заметно, когда приезжаешь 
в глубинку. К примеру, моя недавняя беседа 
на русском с администраторами одного из 
оте лей Габалы так бы и закончилась ничем, 
если бы в роли переводчика не выступил по-
жилой мужчина...

Однако русский, не имеющий официально-
го статуса в Азербайджане, сохраняет пози-
ции языка межнационального общения и про-
должает бытовать среди бакинцев. На нем 
по-прежнему говорит большая часть местной 
интеллигенции и элиты. На русском издается 
много газет и журналов, в кинотеатрах демон-
стрируются фильмы. Сегодня в республике 
работают около 300 школ и 20 вузов, в кото-
рых преподавание ведется на русском языке. 
Его изучают 11 тысяч школьников и 17 тысяч 
студентов.

Азербайджан сохранил русский язык на 
своей территории благодаря политике, начав-
шейся в 1993 году с возвращением во власть 
Гейдара Алиева. Поддержка русского языка 
продолжается и нынешним президентом ре-
спублики Ильхамом Алиевым. 10 лет назад 
в Баку начал работать филиал МГУ. В 2015-м 
по инициативе первой леди Азербайджана 
Мехрибан Алиевой – почетного профессора 
и выпускницы Первого Московского государ-

ственного медицинского университета имени 
Сеченова – открылся Бакинский филиал 
МГМУ.

Студентка 4-го курса филиала МГУ Лала 
Валехова, обучающаяся на филфаке, считает, 
что вытянула счастливый билет: «Поступить 
сюда мечтают многие. Получить образование 
и диплом лучшего российского вуза, одного 
из ведущих в Европе – отличная перспектива 
для дальнейшей карьеры». Число абитуриен-
тов, желающих продолжить обучение в рос-
сийских вузах, растет. Все больше родителей 
в Азербайджане стараются, чтобы их дети 
получили образование на русском языке. За 
этим – здоровый прагматизм. Знание русско-
го поможет при устройстве на работу в круп-
ную компанию. В Азербайджане существует 
спрос на русскоязычные кадры в логистике, 
закупках, инженерных отраслях и туризме. 
Ценится и перспектива работы в России.

Продвижению русского языка, литературы 
и культуры способствует Российский инфор-
мационно-культурный центр в Баку. Ежегодно 
проводится олимпиада по русскому языку 
и литературе, организуемая посольством 
РФ, представительством Россотрудничества 
и Министерством образования республики. 
В этом году олимпиада пройдет в 10-й раз, год 
назад в ней приняли участие более 2,5 тысячи 
учащихся 7–8-х классов.

«У сегодняшней молодежи есть акцент на 
изучение иностранных языков, в частности 
английского. Это хорошо. Но вряд ли стоит 
ожидать, что большинство из них смогут 
читать на языке оригинала Диккенса или 
Стивенсона. Мировую культуру мы осваивали 
и продолжаем осваивать с помощью русско-
го языка. Наши библиотечные фонды, наши 
ученые продолжают опираться на источники 
на русском языке. Он сыграл и продолжает 
играть огромную роль в культурном развитии 
Азербайджана», – считает доцент кафедры 
русского языкознания Бакинского государ-
ственного университета Эльвира Гейдарова. Т

совпадающую с кремлевским 

видением совместного будущего. 

Если Россия все больше погружа-

ется в противопоставление себя 

остальному миру, то в Казахстане, 

напротив, провозглашают откры-

тость внешнему миру, стремятся 

стать его частью... 

Возвращаясь к «сирийскому» 

голосованию, заметим, что на-

кануне удара западной коалиции, 

когда в Совбезе ООН голосова-

лись как американский, так и 

российский проект резолюции, 

Казахстан и в том и в другом слу-

чае голосовал за. Что, на первый 

взгляд, может показаться стран-

ным. Но когда оба проекта были 

заблокированы и по Сирии были 

произведены удары еще до под-

тверждения данных о примене-

нии химического оружия сторон-

никами Асада, Казахстан решил 

равноудалиться от тех, кто pro и 

contra Асада. 

Постпред Казахстана в ООН 

Кайрат Умаров выразил «беспо-

койство отсутствием единства 

среди членов СБ ООН». Не забудем 

при этом, что Казахстан является 

официальным патроном и местом 

проведения переговоров враж-

дующих в Сирии сторон. Астана 

просто не может себе позволить 

открыто принять чью-то сторону в 

этом конфликте, не потеряв статус 

посредника в этих переговорах. 

Об этом неоднократно заявля-

ли казахстанские официальные 

лица. Таким образом, воздержав-

шись при голосовании, Казахстан 

попытался сохранить свой миро-

творческий ресурс в качестве пат-

рона астанинского процесса по 

урегулированию в Сирии. Иначе 

он дал бы повод западным стра-

нам, поддерживающим только же-

невские переговоры, похоронить 

астанинский процесс.

Странно, что кто-то в России 

воспринял эти шаги Казахстана в 

штыки и отказался их понимать. 

Потакает ли Казахстан амери-
канцам на Каспии? 

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ 
член-корреспондент 

РАЕН, директор Института 

региональных проблем 

– В действительности это до-

вольно давняя история, которая 

никогда никого не пугала. Еще 

в 2010 году было заключено со-

глашение о возможном тран-

зите американских грузов в 

Афганистан через территорию 

Казахстана. Причем речь идет 

не о военном присутствии США 

в Казахстане, а именно о желез-

нодорожной перевозке грузов для 

снабжения военной группировки 

США в Афганистане. 

Напомню: подобный договор 

был на тот момент у США и с Рос-

сией. США перевозили свои грузы 

в Афганистан через Ульяновск. 

И поэтому заключение данного 

соглашения не воспринималось 

и не было нарушением союзниче-

ского долга со стороны Казахста-

на. Скорее наоборот, Казахстан 

объединял свои усилия с Росси-

ей в обеспечении американского 

транзита. 

Сегодня, когда мы от этого 

транзита отказались и гото-

вимся повысить цену пролета 

американских самолетов над 

нашей территорией, некоторым 

в России кажется, что Казахстан 

как наш союзник обязан сделать 

то же самое. Но это не так. Наши 

действия – это ответ на американ-

ские санкции, ответный удар в 

развернувшемся противостоянии 

Москвы и Вашингтона. А против 

Казахстана санкций никто не 

вводил, и у него нет повода отка-

заться от подписанных договоров 

и соглашений, заключенных, по-

вторю, одновременно с аналогич-

ными соглашениями между США 

и Россией.

Ни о каких военных базах аме-

риканцев на Каспии речь не идет. 

Более того, действия Казахстана 

никак не ущемляют наших ин-

тересов. Даже если казахского 

транзита не будет, американская 

группировка в Афганистане все 

равно останется. Если она будет 

выведена, то произойдет это не 

потому, что группировку стало 

трудно снабжать (у США в любом 

случае хватит на это ресурсов), 

а потому, что ее вывод нужен 

самим американцам. Поэтому 

казахский транзит, по сути, ни 

чего не меняет, а значит, ничьих 

интересов не ущемляет.

Как следует понимать и надо ли 
бояться перехода казахского 
языка на латинскую графику? 

Михаил ЧУМАЛОВ 
кандидат исторических наук, 

антрополог 

– Сегодня мало кто знает и уж точ-

но никто не помнит, что в 1930-е 

годы 69 народов тогдашнего СССР 

использовали в своей письмен-

ности латинскую графику. Но мы 

живем не в СССР, который был 

самой читающей страной мира. 

Сегодняшняя Россия, как ребенок 

темноты, боится многого из того, 

чего просто не замечал насквозь 

идеологизированный СССР.

В полной мере эти страхи 

про явились после 12 апреля 

2017 года, когда в Казахстане 

была опубликована программ-

ная статья президента Нурсулта-

на Назарбаева «Взгляд в будущее: 

модернизация общественного со-

знания». Среди прочего в этой ста-

тье был поднят вопрос о переходе 

казахского языка, который сейчас 

пользуется кириллической пись-

менностью, на латиницу.

Дискуссия о позитивных и не-

гативных последствиях перехода 

на латиницу бурно идет сейчас в 

Казахстане. С одной стороны, как 

считают лингвисты, латинские 

символы лучше соответствуют 

фонетике казахского языка. Пе-

реход на латиницу даст возмож-

ность заимствованные из других 

языков термины привести в соот-

ветствие с казахской фонетикой 

и установить строгие орфогра-

фические нормы. Такой переход 

будет способствовать открыто-

сти и модернизации сознания, к 

чему стремится Казахстан, а так-

69
народов СССР 
в 1930-е годы 
использовали 
в своей пись-
менности латин-
скую графику

Вверху: 

Астана – 

новая столица 

Казахстана. 

В эти дни она 

отмечает 

20-летие. 

А в это время 

в Москве после 

реставрации 

открылся 

павильон 

«Казахстан» 

на ВДНХ.

Взгляд
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Проведение международного конкурса «Евровидение-2019» в Израиле оказалось 
под угрозой срыва. Победу на прошлом конкурсе одержала песня «Toy» в исполнении израильтянки Нетты Барзилай, которую 

звукозаписывающая компания Universal Music обвинила в плагиате из-за схожести с песней «Seven Nation Army» группы The White Stripes

Автор сенсационной книги «Зулейха открывает глаза» написала новый роман 

Гузель Яхина – о молчащем поколении

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Несколько лет назад дебютный 

роман Гузели Яхиной «Зулейха 

открывает глаза» стал ярким 

литературным событием. Книга 

получила множество премий, 

переведена на 20 языков. За 

большинством из сегодняшних 

пишущих знаменитостей стоят 

мощные пиар-кампании, широ-

кая известность приходит к ним 

после пятой – десятой книги. 

На Гузель слава и признание 

читателя обрушились сразу 

же. И вот ее новый роман «Дети 

мои». Как явился он на свет 

и что ждет «новорожденного»? 

Об этом мы говорим с автором – 

Гузелью Яхиной.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

–Г
узель, тема новой кни-
ги, как и предыдущей, 
на мой взгляд, далека 
от мейнстрима. В «Зу-
лейхе» рассказывалось 

о раскулачивании татарского 
села в 30-е годы. В новом рома-
не речь идет о жизни колонии 
поволжских немцев до и после 
революции. Откуда эта тема 
взялась?
– После завершения первого ро-

мана мне долго не удавалось 

выйти из зоны его притяжения. 

Начала писать следующую исто-

рию, а получались главы в ключе 

«Зулейхи»… После почти 10 меся-

цев бесплодных метаний решила 

съездить в бывшую поволжскую 

немецкую республику, в Саратов, 

Энгельс и Маркс. Оказавшись там, 

посмотрев на Волгу, которая около 

Саратова почти такая же, как около 

Казани, где я родилась и выросла, 

побывав в музеях, изучив их экс-

понаты, я так прониклась темой, 

что все остальное, сугубо нацио-

нальное, отошло на второй план.

Мой дедушка был деревенским 

учителем немецкого, я и сама по 

первой специальности – препо-

даватель этого языка. Немецкая 

культура в моей жизни играет важ-

ную роль. А слово «поволжские» 

мне еще ближе: у нас на Волге была 

Пылающее лето на фоне футбольных страстей
•ПРОКАТ•

На экраны с похвальной оперативностью 

выходят фильмы, прогремевшие в мае 

на Каннском фестивале. Первым про-

рвалось к зрителю бурно обсуждаемое 

«Лето» Кирилла Серебренникова. На 

смену «Лету», прокат которого продолжа-

ется, идет южнокорейский фильм «Пы-

лающий», удостоенный в Каннах приза 

Ф ИПРЕССИ. Такое вот жаркое киноман-

ское лето получается. И это притом что 

летние месяцы – обычно мертвый сезон 

для авторского кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

До выхода на экраны аналитики предрекали 

«Лету» перспективу самой кассовой ленты 

в фильмографии Серебренникова, извест-

ного по фильмам «Юрьев день», «Измена», 

«Изображая жертву». Для обнадеживающих 

прогнозов основания были. Тут и драматич-

ная судьба опального режиссера, который 

уже почти год находится под домашним аре-

стом. Тут и оказавшийся в центре фильма 

любовный треугольник в лице Виктора Цоя 

(корейский актер Тео Ю), его старшего друга 

Майка Науменко (прекрасный кинодебют 

лидера группы «Звери» Романа Билыка) и 

жены Майка Натальи (Ирина Старшенбаум), 

которая разрывается в своих чувствах между 

двумя рыцарями рока.

Добавило интереса к «Лету» и резкое заяв-

ление гуру Бориса Гребенщикова, который, 

прочитав сценарий, назвал его ложью «от 

начала и до конца», а описанных в нем героев 

уподобил не лидерам ленинградского рока, а 

нынешним московским хипстерам. Не знаю, 

дезавуировал ли БГ свое заявление после 

просмотра фильма, но для столь гневных 

тирад экранное «Лето», как мне кажется, 

не дает ни малейших оснований. Хотя бы 

потому, что фильм пронизан нескрываемой 

любовью автора к своим героям, и это хоро-

шо чувствуют зрители. Некоторые из них, 

знаю, посмотрели фильм уже по второму, 

третьему разу.

В «Лете» нет смакования сплетен, похот-

ливого подглядывания в замочную скважи-

ну, а есть по-чеховски тонкая, целомудрен-
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ная (всего один экранный поцелуй!) история 

несостоявшейся любви Виктора и Натальи. 

И есть история поистине святой любви всех 

героев фильма, в том числе и самого БГ (Ни-

кита Ефремов), к ее величеству музыке. Так 

что говорить о покушении авторов «Лета» 

на священные фигуры рок-идолов не при-

ходится.

События фильма происходят в 1981 году, 

но на экране не акцентируются привыч-

ные приметы застоя. Герои «Лета» унылых 

очередей, нищеты ленинградских комму-

налок, телевизионного пропагандистского 

бубнежа и прочих прелестей брежневской 

эпохи будто не замечают. Они живут в 

своем идеальном, вымечтанном мире, 

где есть только молодость, любовь, 

неизбывная внутренняя свобода 

и прекрасная музыка (помимо 

песен Науменко и Цоя это 

композиции Игги Попа, Дэвида Боуи, «Рол-

лингов»), которая звучит на протяжении 

всего фильма.

Воздушный и светлый, изобретательно 

придуманный и замечательно сыгранный 

(особо отмечу актерские миниатюры Еле-

ны Кореневой и Юлии Ауг), фильм имел 

все основания стать кассовым хитом этого 

лета. Но не сбылось. Виной ли тому фут-

больный чемпионат, который оттянул 

зрителей от киноэкранов, или их насто-

рожил черно-белый формат фильма, или 

нынешние зрители поклоняются иным му-

зыкальным богам и толком не знают, кто 

такие Науменко и Цой, но на сегодняшний 

день «Лето» при бюджете 2,5 млн долларов 

собрало примерно половину затраченных 

на него средств.

Прокатный провал? Можно оценить и так. 

Но не станем забывать, что в российском 

кино окупается от силы 10% выходящих на 

экраны фильмов. Так что если это и провал, 

то куда менее затратный, чем у каких-ни-

будь «Танков» и десятков других высокобюд-

жетных «патриотических блокбастеров», 

снятых при участии Минкультуры и Фонда 

кино. В то время как авторы «Лета» не взяли 

ни рубля государственных средств, а обо-

шлись частными инвестициями. Более того, 

продюсер Илья Стюарт уверен, что «Лето» 

окупится за счет зарубежных продаж: по-

сле успеха в Каннах, где фильм лидировал 

в критических рейтингах, права на его показ 

приобрели уже около 70 стран.

«Пылающий» в постановке известного 

южнокорейского режиссера Ли Чхан-дона 

не получил в Каннах наград жюри, но, как и 

наше «Лето», стал любимцем критики. Для 

нашего зрителя лента притягательна еще и 

тем, что в ее основе лежит проза популярного 

в России японского писателя Харуки Мурака-

ми. Формально «Пылающий» – экранизация 

рассказа «Сжечь сарай», но внимательный 

зритель найдет в фильме отсылки к рома-

нам Фолкнера и Фицджеральда, услышит 

отголоски «Норвежского леса», «Хроник 

заводной птицы» самого Мураками, 

который в своих книгах искусно со-

вмещает японскую идентичность 

и западную культуру, что делает 

его творчество универсальным 

явлением.

В «Пылающем», как и в «Лете», тоже при-

сутствует любовный треугольник, только 

очень странный. Главный герой Ли Чжон-

су, молодой выпускник вуза, пишет роман, 

подрабатывая тем временем на городском 

рынке. Здесь он встречает землячку, оча-

ровательную Хэми, которая когда-то была 

влюблена в него, а он посчитал ее дурнуш-

кой. Теперь благодаря пластической опера-

ции девушка превратилась в красавицу, она 

легко очаровывает главного героя.

После ночи любви Хэми улетает путеше-

ствовать в Африку, чтобы среди костров и 

шаманов лучше познать себя, а Чжонсу обя-

зуется навещать ее квартиру и кормить кота, 

который, правда, ни разу не показывается 

герою на глаза, но, кажется, исправно опу-

стошает миску с кормом. Из Африки девушка 

возвращается со своим новым другом – ма-

жором Беном, который ездит на «порше», жи-

вет в шикарной квартире и вообще купается 

в роскоши. Правда, имеет одну странность: 

время от времени развлекает себя, поджигая 

в провинции заброшенные теплицы. Выби-

рая между бедным литератором и столич-

ным гедонистом, пусть и со странностями, 

девушка склоняется к последнему, хотя не 

отказывается от дружеских посиделок втро-

ем за бутылкой вина и косячком с травкой.

Однажды Хэми таинственным образом 

исчезает, словно растворяясь в сигаретном 

дыме или в огне пылающих где-то за кадром 

теплиц. Атмосфера фильма сгущается, в нем 

появляются мистические мотивы, столь ха-

рактерные для творчества Мураками. На-

растает ощущение опасной двойственности 

персонажей, непознаваемости и необъясни-

мости происходящего. Из точной социально-

психологической зарисовки «Пылающий» 

постепенно превращается в напряженный 

триллер с кровавыми отблесками пламени 

в финале (не буду раскрывать его), от кото-

рого буквально дрожь идет по телу...

P.S. Как и большинство россиян, в эти дни я с на-
слаждением смотрю по ТВ футбольные баталии. 
Это потрясающий по своему накалу, драматизму 
чемпионат, который властно приковывает к те-
леэкрану. Но если бы я не выкроил время и не 
посмотрел два этих фильма, ставших украшени-
ем Каннского фестиваля, этого чемпионата ми-
ра по кино, я много потерял бы, честное слово!  Т

В 1767 году
словами «дети мои» императрица 
Екатерина II встретила прибывших 
в Кронштадт немецких переселен-
цев...

дача, я с самого детства там купа-

лась... Так что весь этот роман мож-

но назвать объяснением в любви 

к Волге. С нее он начинается, ею 

же и заканчивается.

– Во время экспедиции в Повол-
жье вы и «подсмотрели» своих 
героев?
– Явных прототипов у главных ге-

роев не было – они вымышленные. 

Но очень многое из происходяще-

го в книге «подсмотрено» мною 

в единственном посвященном по-

волжским немцам художественном 

фильме «Мартин Вагнер», снятом 

на студии «Немкино» в 1927 году. 

Лента рассказывает о коллекти-

визации в немецкой республике. 

Этот фильм я обнаружила в экспо-

зиции краеведческого музея города 

Энгельса, смотрела его много раз 

подряд. Первоначально я пред-

полагала, что главным событием 

книги будет депортация немцев, а в 

итоге она заняла несколько строчек 

в финале. Меня очаровал сам мир 

немцев Поволжья, сегодня уже поч-

ти забытый, – их танцы, костюмы, 

песни, поговорки, сказки и даже 

их способ варки арбузного меда...

Главного героя зовут Якоб Ива-

нович Бах, он деревенский учитель 

в немецкой колонии. И вдруг насту-

пает 1917-й, и в жизнь Якоба вхо-

дит большая история. Революция, 

Гражданская война, потом голод 

1921–1922 годов, коллективизация 

и раскулачивание, второй голод, 

репрессии... И на фоне всех этих 

потрясений происходит превраще-

ние маленького человека в круп-

ную личность. И все 22 года мой 

герой движется через нанизанные 

один на другой страхи.

– Как еще вы собирали материал?
– Смотрела живопись поволж-

ских немцев, читала написанные 

ими книги – как до 1917 года, так 

и после. Это большой пласт ли-

тературы. Шрифт готический, 

читать не так-то просто. А найти 

эти издания еще сложнее. Что-то 

я брала в архивах «Ленинки», что-

то в интернете, а что-то пришлось 

заказывать в библиотеках Вены 

и Цюриха – именно там я по кру-

пицам выискивала информацию 

даже о том, как поволжские нем-

цы… ругались.

– У героев вашей книги очень 
звучные, знаменитые фамилии: 
Бах, Гендель, Гофман, Вагнер... 
Почему?
– С одной стороны, я хотела под-

черкнуть их принадлежность 

к немецкому народу и культуре. 

А с другой – через контраст со 

звучным именем показать, что 

это маленькие люди и жизнь их 

заурядна. Между прочим, роман 

уже переведен на немецкий язык, 

и переводчица сперва не обрати-

ла внимания на эти фамилии – 

настолько они распространены 

в Германии, – пока я не сказала, что 

специально использовала имена из 

энциклопедии.

А еще они для меня – мостик 

к немецкой мифологии, которую 

в романе использую. Например, 

пионервожатый, ведущий за со-

бой детей, представляется Якобу 

сказочным крысоловом. А кто-то 

из советских тружениц напоми-

нает ему ведьму с прялкой. Мне 

хотелось этим сказать: вот так, 

в параллелях с мифами, сбывалась 

советская сказка – иногда бодрая, 

но чаще страшная.

– А почему ваш Якоб большую 
часть романа молчит?
– Можно сказать, это символ молча-

щего поколения. Меня взволновал 

сам этот феномен: чтобы уберечь 

младших от окружающего ужаса, 

старшие перестают говорить не 

только о серьезных вещах, в кото-

рых мог бы обнаружиться какой-то 

подтекст, – они перестали говорить 

вообще о чем-либо. Как вы понима-

ете, это уже относится не только 

к немцам Поволжья, это – о всех нас.

– Не могу не спросить: какой 
смысл заложен в названии «Дети 
мои»?
– Во-первых, у Баха двое приемных 

детей, которым он, по сути, дарит 

жизнь. А второй смысл связан с вза-

имоотношениями государства 

и населяющих его народов. «Дети 

мои» – это фразой императрица 

Екатерина II встретила в 1767 году 

прибывших в Кронштадт немец-

ких переселенцев. Она в лице го-

сударства обещала покровитель-

ство народу, приехавшему в чужую 

страну на свой страх и риск. И я по-

пыталась понять, как небольшие 

этнические группы соотносятся 

с огромным государством. Как 

вообще соотносятся между собой 

личность и государство...

– Нередко авторы книг, завое-
вавших популярность, на волне 
успеха пишут продолжение. Не 
планируете ли и вы продлить 
«Зулейху», роман ведь кончается 
многоточием?
– Таких планов нет, хотя читатели 

постоянно спрашивают, как даль-

ше сложились судьбы героев. Это 

хорошо, значит, люди живут этой 

историей. И, может быть, мы еще 

увидим ее на экране. Телеканал 

«Россия» планирует восьмисе-

рийный фильм по этой книге. Го-

ворят, съемки начнутся в августе 

недалеко от Казани, а главную роль 

исполнит Чулпан Хаматова. Сроки 

выхода фильма неизвестны. Пока 

говорят о 2020-м, и то весьма при-

близительно.

– Авторы книг, по которым сни-
маются фильмы, часто недоволь-
ны экранизацией.
– Я прекрасно понимаю, что кино 

и книга – разные субстанции. Но 

верю, что это будет не просто про-

ходной сериал. Я же подписала 

договор, отдавая права на экрани-

зацию, поэтому было бы странно 

сейчас рвать на себе волосы и воз-

мущаться. Что бы у них ни получи-

лось, экранизация всегда означает 

увеличение внимания к первоис-

точнику, к книге.

– А «Дети мои» будут экранизи-
рованы?
– Говорить об этом пока рано, роман 

только вышел, никто из продюсе-

ров и режиссеров его еще толком не 

прочитал. Но если кто-то возьмется 

снимать фильм о человеке, который 

22 года проводит на уединенном 

хуторе и общается со своими при-

емными детьми без слов, жестами 

и дыханием, я буду счастлива. Хотя 

не уверена, что это вообще возмож-

но показать на экране.

– У вас педагогическое образова-
ние. Как все-таки вы вдруг стали 
писателем?
– Я вовсе не вдруг стала писате-

лем. С семи лет постоянно что-то 

писала. Причем не только в стол. 

Была редактором школьной газе-

ты, потом – районной газеты для 

юношества. Другое дело, что дол-

гие годы не публиковала никаких 

художественных текстов. Но когда 

мне перевалило за 30, поняла, что 

хотя бы один роман написать надо. 

А человеку, которому удался один 

роман, очень трудно удержаться от 

соблазна написать и следующий. Т
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Герои фильмов «Пылающий» 

и «Лето» – не лишние 

на нынешнем футбольном 

карнавале.
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Рассказывают, что, когда 

сборная СССР на чемпионате 

мира в Англии в четвертьфи-

нале одолела венгров и вошла 

в квартет сильнейших, тренер 

той команды Николай Моро-

зов произнес в раздевалке 

вещие слова: «Запомните 

этот день, ребята, ваш успех 

страна вряд ли повторит в бли-

жайшие полвека». Дело было 

в 1966-м. И команда была хо-

рошая: Яшин, Шестернев, Во-

ронин, Численко... Большин-

ство из них уже не с нами. А из 

отпущенного тренером срока 

минуло 52 года.

ВЛАДИМИР САНИН

Н
и сборной СССР, ни россий-

ской команде того успеха 

повторить не удалось. Ни 

разу! Такой шанс у нас по-

является в субботу, когда в 

Сочи сборная России сойдется с 

хорватами.

Вообще-то четвертьфиналь-

ные пары выглядят на загляденье: 

сегодня в одном четвертьфинале 

встретятся сборные Бразилии и 

Бельгии, в другом – Уругвая и 

Франции. А завтра россияне бу-

дут играть с хорватами, а шведы – 

с англичанами. Редкий случай: 

ни в одном противостоянии нет 

явного фаворита, предпочтения 

экспертов делятся практически 

поровну. У одних претендентов 

на Кубок мира есть еще звезды 

в составах, особенно засиявшие 

с отъездом Роналдо, Месси и Ле-

вандовского. Другие поражают 

молодостью, азартом и неуто-

мимостью. Третьи преодолели 

предварительные барьеры за счет 

несгибаемого характера и уме-

ния терпеть в трудную минуту...

Характерно, что именно к по-

следним эксперты и журналисты 

разных стран отнесли сборную 

России. И вот это уже полновес-

ная сенсация. Ведь именно от-

сутствием воли и слабохарактер-

ностью попрекали болельщики 

несколько поколений игроков, 

выходивших на поле в футболках 

национальной команды. Причем 

упреки эти не были напраслиной, 

они справедливы. И вдруг такой 

поворот! Уже немало. А может 

быть, еще больше. Один шаг – и 

полуфинал, медали, почет на дол-

гие годы. Сбудутся наконец-то 

слова Николая Морозова, кото-

рый привел к медалям чемпиона-

та мира сборную нашей страны – 

в первый и последний раз.

Недоброжелатели – кто наме-

ками, а кто и впрямую – завели 

привычный разговор про то, что 

«все проплачено, Путину ФИФА 

обещает бронзовые медали за 

хорошую организацию чемпи-

оната». Не будем комментиро-

вать чушь, посоветуем только 

авторам «уток» спросить у ис-

панцев, сколько им заплатили 

за то, чтобы они в мучительном 

матче уступили россиянам в се-

рии пенальти. Или задать тот же 

вопрос хорватам, которые спят и 

видят себя на пьедестале...

Конечно, по всем футбольным 

раскладам хорваты сильнее, мас-

теровитее, опытнее. Звезды хор-

ватской команды играют в луч-

ших клубах Европы, причем там 

они на ключевых ролях. Да и ам-

биций этой сборной не занимать: 

еще перед стартом чемпионата 

и футболисты, и болельщики 

заявляли прямо: мы приехали 

в Россию за чемпионством, на 

меньшее не согласны. Это не хвас-

товство, а вполне обоснованная 

заявка. Хорваты несколько раз 

на крупнейших турнирах были 

близки к успеху, демонстрирова-

ли отличную игру, но в последний 

момент что-то мешало. В 1998-м 

во Франции они вышли в полуфи-

нал – и даже тогда считалось, что 

эта сборная достойна большего. 

А нынешнее поколение в футбол-

ках с «шашечками» рвется вверх, 

не признавая авторитетов...

И все же, повторим, у наших 

есть шанс. За нас – родные сте-

ны. Это, кстати, не фигура речи, 

а существенный фактор, что 

подтверждается всей футболь-

ной историей. Конечно, не всегда 

хозяева чемпионата пробивают-

ся на пьедестал. Но есть немало 

случаев, когда команда страны-

хозяйки смогла прыгнуть выше 

головы.

Так, англичане единствен-

ный раз стали чемпионами мира 

именно у себя дома, в том самом 

1966-м. Больше они на мировых 

чемпионатах дома не играли и 

близко к Кубку не подходили. Ар-

гентинцы впервые выиграли Ку-

бок тоже дома, в 1978-м. И шведы 

побывали в финале на стадионе 

в Стокгольме ровно 60 лет назад. 

И чилийцы выиграли бронзу на 

домашнем чемпионате в 1962-м. 

А как вам пример из не столь дав-

ней истории? На ЧМ-2002 фут-

больный мир поразила сборная 

Южной Кореи, добравшаяся до 

полуфинала и по пути выбившая 

из игры таких грандов, как Ита-

лия и Испания...

Вот какие чудеса творят род-

ные стены, а точнее, трибуны! 

Можно не сомневаться: наши не 

хуже. В субботу не только трибу-

ны сочинского стадиона «Фишт», 

но и вся Россия и все наши друзья 

и родственники за ее пределами 

будут сердцем со своей командой. 

Футболисты такие вещи чувству-

ют. Они просто не могут не по-

чувствовать... Т

Несколько слов перед матчем Россия – Хорватия

Тянем-потянем... И ведь можем вытянуть!

Сергей КИРЬЯКОВ
экс-форвард сборной России
– Мы давно знакомы с Черче-
совым – играли друг против 
друга в матчах чемпионата 
СССР, потом – Германии, вы-
ступали за сборные СССР 
и России. И сегодня про-
должаем общаться. Знаю 
не понаслышке: Станислав 
на редкость амбициозен, он 
категорически не любит про-
игрывать. В последние годы 
натерпелся критики и откро-
венного хамства, но с честью 
вышел из всего этого. Силь-
ный человек! И кое-что из 
своего характера сумел при-
вить нынешней команде. У нее 
тоже прорезался характер, а 
это на нынешнем чемпионате 
едва ли не главное опреде-
ляющее обстоятельство. Не-
случайно из борьбы выбыли 
сборные с футболистами куда 
выше классом, но не сумевши-
ми сыграть через не могу.

Да и по части физического 
состояния у нашей сборной 
один из лучших показателей 
на чемпионате. По ходу турни-
ра Черчесов умело варьирует 
тактику: против равных со-
перников был сделан акцент 
на атаку, а против испанцев 
выбрал единственно правиль-
ный в данном случае план. 
Тренер и команда исходили из 
реальных возможностей – и 
выстояли, переломили исход 
игры, складывающейся не в 
нашу пользу.

Черчесов сейчас, как Отто 
Рехагель в 2004 году со сбор-
ной Греции, играет на резуль-
тат. Да, это не тот эстетичный 
футбол, которым восторгаются 
болельщики. Но ведь мы с ва-
ми хотели не столько красоты, 
сколько результата, не так ли?

Признаться, удивил меня 
Артем Дзюба – своей напорис-
тостью и желанием действо-
вать в интересах команды, на-
вязывать силовую борьбу даже 
там, где ты «один в поле воин». 
К тому же он забивает важные 
голы. Если бы еще удалось раз-
будить Смолова, атакующий 
потенциал у сборной России 
удвоился бы. Не сомневайтесь: 
Федя в футбол играть умеет. 
Ему бы еще характера... Очень 
надеюсь, что не сказали по-
следнего слова на этом чемпи-
онате и Саша Головин, молодой 
и талантливый, имеющий шанс 
вырасти в звезду европейско-
го уровня, и Денис Черышев. 
Снимаю шляпу перед Сергеем 
Игнашевичем, вернувшимся 
в сборную в трудную для нее 
минуту. Он сегодня цементи-
рует оборону за счет опыта. 
Ну а Акинфеева хвалить – толь-
ко портить...

Есть ли у нас шансы против 
хорватов? Есть, но шапками 
их не забросать. Они выше ис-
панцев в скорости и напорис-
тости, а троица в центре поля 
Манджукич – Ракитич – Мод-
рич готова растерзать любого 
соперника. От того, насколько 
сумеют им противостоять наши 
молодые ребята, во многом 
будет зависеть исход поединка. 
Еще недавно сказал бы, что 
Головину и Ко такая задача по-
ка не по плечу. А сейчас уверен: 
все возможно. Выступление 
сборной России уже стало от-
кровением. А теперь и выход 
в полуфинал считаю вполне 
реальной задачей. После матча 
с испанцами, надеюсь, у ребят 
крылья подросли. Почему бы 
этим не воспользоваться?

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Герои, которых вы могли и не заметить
•ИЗ ДНЕВНИКА 
ИСКУШЕННОГО 
БОЛЕЛЬЩИКА•

ЧМ-2018 выходит на финиш-

ную прямую: осталось прове-

сти всего-то восемь матчей. И 

все: Кубок мира о бретет хозя-

ина, команды и болельщики 

разъедутся по домам, а то, что 

кипело и неистовствовало на 

аренах российских городов, 

станет историей. Пока этого не 

случилось, хочу обратить ваше 

внимание на скромных героев, 

остающихся в тени.

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

Футбол и больного на ноги 
поднимет
Несомненный факт: наставник 

сборной Уругвая Оскар Табарес 

– самый удивительный тренер 

на нынешнем турнире. На после-

матчевые пресс-конференции он 

приходит позднее своих коллег, 

потому что передвигается с косты-

лем. В 2016 году у Табареса диагно-

стировали сложное заболевание 

опорно-двигательного аппарата, и 

он сел на электрическую инвалид-

ную коляску. Казалось бы, какой 

тут футбол?! Но болезнь не поме-

шала тренеру руководить сборной 

Уругвая на Кубке Америки – 2016 

и теперь вот приехать в Россию. 

Как говорят врачи, именно горя-

чая любовь к своему делу помогла 

Табаресу выкарабкаться.

Он возглав л яет коман д у 

Уругвая уже 12 лет подряд – ре-

кордсмен в мировом футболе по 

длительности тренерской работы 

с одной сборной. Дважды призна-

вался лучшим тренером Южной 

Америки и однажды – лучшим 

тренером мира. С ним Уругвай 

стал обладателем кубка Америки 

(2011), занял четвертое место на 

чемпионате мира (2010), да и сей-

час продолжает восхождение к 

олимпу. При нем сборная, прежде 

не отличавшаяся дисциплиной, 

предстала монолитным коллек-

тивом, в котором каждый знает 

свое место и свой маневр. И даже 

главная звезда, не блиставшая на 

поле хорошими манерами, пере-

стала пускать в ход зубы...

А эта новость еще пару недель 

назад выглядела бы сенсацион-

ной: раздосадованные провалом 

своей сборной, польские болель-

щики призвали пригласить на 

место главного тренера россий-

ского специа листа Станислава 

Черчесова: дескать, команде 

Левандовского нужна железная 

рука, усатый вождь. Вот только 

едва ли Черчесова отпустит РФС. 

Да и зарплаты в польском футболе 

куда скромнее наших...

Из окон РФС все видится 
иначе
В разгар мирового чемпиона-

та в Москве прошло очередное 

заседание исполкома РФС, на 

котором был утвержден спи-

сок лауреатов. Нападающий 

«Краснодара» и сборной Федор 

Смолов признан лучшим футбо-

листом года в России по итогам 

сезона-2017/2018, сообщается 

на сайте РФС. Стать лучшим 

футболистом России Федору не 

помешало ни то, что он выпал 

из стартового состава сборной 

на чемпио нате мира, ни то, 

что «Краснодар», где он даже 

не единоличный лидер, а один 

из ведущих игроков, не вошел 

в призовую тройку первенства 

России. Загадка. Вот вам еще 

одно подтверждение давно из-

вестного факта: в футболе все 

так скоротечно, что чиновники 

редко успевают за событиями.

Вежливее надо быть, 
ребята, вежливее
Сборная Сенегала на нынешнем 

турнире, даже выбыв из борьбы 

на предварительном этапе, су-

мела войти в историю мирового 

футбола: она стала первой коман-

дой, вылетевшей из борьбы за 

мировое первенство по правилу 

фейр-плей. По итогам состязаний 

в группе у африканцев оказались 

точно такие же показатели, что и 

у команды Японии. Обе сборные 

набрали по четыре очка, забили 

по четыре гола и пропустили 

столько же, а их очная встреча 

завершилась вничью – 2:2. И 

японцы вышли в плей-офф толь-

ко потому, что получили меньше 

желтых карточек – четыре против 

шести у команды Сенегала. Ко-

нечно, место в истории дорогого 

стоит, но почему-то мне кажется, 

что сенегальцы с радостью обме-

няли бы его на еще один матч на 

ЧМ-2018... Впрочем, как говорил 

один предводитель дворянства, 

торг здесь не уместен.

Короля болельщиков 
зовут Анджей
Анджей Бобовски, конечно же, 

побывал на чемпионате мира 

в России, хотя едва ли игра его 

сборной принесла много радости. 

Но что делать, звание «короля бо-

лельщиков» обязывает. Его Ан-

джею присвоили в далеком 1978 

году, когда он, единственный из 

поляков, поехал на мировое пер-

венство в Аргентину, где тогда у 

власти был военный режим. С 

той поры «король» не пропустил 

ни одного чемпионата мира и 

Европы. За плечами у Бобовски 

– 138 матчей только мировых 

мундиалей. Такой послужной 

список дает Анджею Бобовски 

право претендовать и на корону 

в мировом масштабе.

Папа, прошу, никому не 
открывай дверь!
Полузащитник и капитан сбор-

ной Нигерии Джон Оби Микел 

рассказал, что его отец был по-

хищен перед матчем ЧМ-2018 со 

сборной Аргентины (в которой 

нигерийцы уступили 1:2). Пред-

ставьте себе настроение игрока в 

такой ситуации! К тому же похи-

тители обещали убить отца, если 

сын известит об этом полицию... 

Только после освобождения за-

ложника полицией эта история 

стала известна журналистам. 

Кстати, нынешний случай – уже 

второй в семейной хронике: впер-

вые папу футболиста украли еще 

семь лет назад, на заре карьеры 

нынешнего капитана сборной 

Нигерии. И тогда его освободили 

через 10 дней. А какой была цена 

– история умалчивает.

Сомбреро вернут, а 
голевой момент – едва ли
Сотрудники Московского ме-

трополитена рассказали, что 

забывают пассажиры в дни 

футбольного чемпионата. В ва-

гонах метро чаще всего находят 

популярные русские сувениры 

– гжельские или дымковские 

игрушки, ушанки и форменные 

фуражки. А на днях в одном па-

кете обнаружились матрешка и 

сомбреро, судя по всему, остав-

ленные одним из горячих лати-

ноамериканских парней. Со-

трудники метро напоминают, 

что за оставленными вещами 

никогда не поздно приехать на 

станцию «Котельники», где они 

хранятся в течение полугода. 

Правда, это правило не распро-

страняется на упущенные голе-

вые моменты: тут что упало, то 

пропало... Т
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Балерины в Большом смотрят футбол.
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столь же прилежно, как вел дневник. 

Спустя сто с лишним лет эти кадры, 

отнюдь не предназначавшиеся для пу-

бликации, порождают мучительные во-

просы о закономерностях и случайных 

зигзагах истории. 

На одном из снимков императорская 

чета предстает «в костюмах русских ца-

рей XVII века» – в преддверии торжеств 

в честь 300-летия дома Романовых. За-

печатлевшее этот момент ателье «Левиц-

кий и сын» восходит к истокам русской 

светописи. Выдающийся мастер Сергей 

Левицкий, внебрачный сын сенатора 

Яковлева и двоюродный брат Алексан-

дра Герцена, известен как пионер отече-

ственного фотоискусства. В 1844 году 

он вышел в отставку, покинув службу в 

МВД ради поездки в Париж с целью со-

вершенствования в фотографии, тогда 

совсем юной. На Всемирной выставке в 

Париже в 1851 году за серию дагерро-

типных портретов Левицкий получил 

золотую медаль – первую в истории, 

присужденную за фотоработы. В Риме 

он снимал Гоголя и других русских пи-

сателей и художников, в Париже – Тют-

чева и Наполеона III, в Петербурге – Льва 

Толстого, Дмитрия Менделеева, круг 

журнала «Современник». Еще с 1852 года 

он работал для высочайшего двора, снял 

на дагерротип Николая I с супругой, а 

в дальнейшем фотографировал корона-

цию Александра II, оставил хрестома-

тийные снимки Царя-Освободителя, его 

родных. В удивительной биографии Ле-

вицкого – портреты четырех поколений 

августейшей семьи, его творчество – жи-

вая связь времен. Возможно, в постоян-

стве придворного фотографа династии 

виделась собственная незыблемость…

Думал ли примерный семьянин Рома-

нов, любовно вклеивая снимки в альбом, 

что соотечественники будут, вглядыва-

ясь в них, гадать, как могла так внезапно 

рухнуть династия, казалось бы, столь 

успешная и стабильная? Богатство и 

блеск императорского двора поража-

ли европейцев и в XIX веке, и в начале 

ХХ, когда в России достигли взлета про-

мышленность, науки, искусства. Отсвет 

этого блеска можно уловить и в фото-

снимках. Но мы сегодняшние знаем, как 

сложились судьбы людей, позирующих 

фотографам. И потому над всеми фото-

графиями, где они запечатлены в мире, 

согласии и красоте, нам видится злове-

щая тень, грозовая туча, накрывающая 

весь этот безмятежный мир.   Т

Жаркое лето, долгожданный отпуск, ласковое море, 
бронзовый загар... И попробуйте выбросить из этого 

ряда хоть одно слагаемое радости. Между прочим, 
золотистый загар вот уже целый век считается 

признаком успешности и благополучия. Но так ли 
безобидна эта мода? Об этом мы спросили заслуженного 

врача России, онколога Наталью Богданову.

Бронзовый загар: за и против
Мечтать не вредно 
даже охранникам

55-летний новосибирец Игорь 
Никольский вернулся из вось-
мимесячного путешествия, в 
которое он отправился с меч-
той встретить свой день рож-
дения в экзотическом месте 
планеты. Чтобы осуществить 
свой план, он оставил работу 
охранника, продал квартиру 
и машину. Зато побывал в 
13 странах: Бельгии, Испании, 
Панаме, Колумбии, Эквадоре, 
Перу, Бразилии, Марокко, 
Португалии, Франции, Нидер-
ландах, Швеции и Финляндии. 
Себя показал, людей посмот-
рел. День рождения встретил 
в Эквадоре. А теперь вернулся 
на круги своя и ищет работу. 
Видимо, думает о грядущем 
60-летии?

Успел на пенсию – 
и качайся на здоровье!

Пермские старушки стали 
героинями социальных сетей. 
В ролике они так лихо раскачи-
ваются на высоченных качелях 
во дворе местной школы, что 
внучки и правнучки могут по-
завидовать. Восхищенные 
жизнелюбием бабушек поль-
зователи откликнулись на 
сюжет с взмывающими в небо 
пожилыми дамами коммента-
риями вроде «Лучше качельки, 
чем больничка». А самым 
злобо дневным можно назвать 
такой: «Летаем от радости: 
успели выйти на пенсию в 55!».

Железный конь требует 
долива

Плохая новость для авто-
владельцев: три четверти, 
а точнее, 76% российских АЗС 
недоливают клиентам топливо. 
Эти данные обнародовала 
Федерация автовладельцев 
России после проведенного 
исследования. Разница между 
оплаченным и фактически 
полученным топливом состав-
ляет 5–20%. В результате на 
некоторых заправках реаль-
ная стоимость бензина уже 
достигает 55 рублей за литр. 
Лучше бы пива болельщикам 
недоливали...

Чистый почин

Новый подход к мусорной про-
блеме явили власти Ямало-Не-
нецкого автономного округа. 
В выходные дни местные чи-
новники во главе с врио губер-
натора Дмитрием Артюховым 
на катамаранах отправились 
на остров Заячий в устье реки 
Собь, где занялись уборкой 
территории, которую облюбо-
вали для отдыха окрестные жи-
тели. В итоге общими силами 
собрали и вывезли семь меш-
ков с бутылками, консервными 
банками и полиэтиленовыми 
пакетами. Правда, великий по-
чин не дает ответа на главный 
вопрос: что делать с горами 
мусора, захватывающими 
российские города в кольцо? 
Строить заводы по утилизации 
и переработке отходов все 
равно придется. 

Мультики 
за полмиллиона

Щедрая душа – семье убыт-
ки... Доказательством тому 
стало путешествие скромного 
белорусского семейства из 
Минска в Болгарию. В поезде 
11-летний мальчуган безот-
казно раздавал ровесникам 
интернет со своего смартфона. 
Всю дорогу дети беззаботно 
смотрели мультики, слушали 
музыку и играли в онлайн-
игры. А по возвращении домой 
родителям пришел счет на 
сумму, эквивалентную 450 ты-
сячам российских рублей. На 
такие деньги семья могла бы 
провести лето в крутом отеле 
на Сейшелах или Мальдивах. 
Увы: расстроенный отец уже 
заявил, что теперь об отдыхе 
семейству придется забыть 
надолго. 

Венценосная семья и век-волкодав
Фотовыставка, посвященная последнему русскому императору: ничто не предвещало 
или зловещая тень уже видна? 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

150 
фотографий 
представлены 
на выставке 
«Император 
Николай II. 
К 150-летию со 
дня рождения»

Санкт-Петербург в очередной раз признан 
одним из мировых центров туризма – на этот раз экспертами премии 

World Travel Awards 

Именем Игоря Акинфеева назвали птенца 
степного орла, который появился на свет в Московском зоопарке после 

выхода российской сборной в четвертьфинал ЧМ-2018

КАЛЕНДАРЬ: 6 ИЮЛЯ

1535

Скончался Томас Мор, английский 
мыслитель-гуманист, основополож-
ник утопического социализма. Его 
казнили за отказ присягать Генри-
ху VIII как главе англиканской церкви.

1687

Исаак Ньютон опубликовал в Лон-
доне свой величайший труд – «Ма-
тематические начала натуральной 
философии», в котором изложил ос-
новные законы механики и откры-
тый им закон всемирного тяготения.

1710

В Мейсене (Саксония) создана 
первая в Европе фарфоровая ману-
фактура. 

1796

Родился Николай I, российский 
император с 1825 года. Третий сын 
императора Павла I взошел на трон 
после смерти старшего брата импе-

ратора Александра I, отречения от 
престола второго брата Константи-
на и выступления гвардии на Сенат-
ской площади, вошедшего в исто-
рию как восстание декабристов.

1854

Скончался Георг Ом, немецкий 
физик, установивший в 1826 году 
закон, согласно которому сила 
электрического тока прямо пропор-
циональна напряжению и обратно 
пропорциональна сопротивлению 
проводника.

1880

День взятия Бастилии 14 июля объ-
явлен во Франции национальным 
праздником.

1885

Луи Пастер успешно испытал вакци-
ну против бешенства на мальчике, 
которого укусила бешеная собака. 
Девятилетний Жозеф Мейстер стал 

первым человеком, выжившим 
пос ле заражения бешенством, и на 
всю жизнь сохранил благодарность 
своему спасителю, до конца своих 
дней проработав сторожем в Инсти-
туте Пастера и ухаживая за могилой 
ученого. После вторжения гитлеров-
ских войск во Францию в 1940 году 
Мейстер предпочел покончить с 
собой, чем позволить нацистским 
мародерам надругаться над моги-
лой Пастера.

1907

Родилась Фрида Кало, мексикан-
ская художница.

1918

В Москве взрывом бомбы, брошен-
ной эсером Яковом Блюмкиным, 
был убит немецкий посол граф 
Вильгельм Мирбах. Покушение ста-
ло сигналом к выступлению левых 
эсеров против своих союзников 
большевиков – самому серьезному 

испытанию прочности советской 
власти на первом году ее существо-
вания.

1919

Британский дирижабль R-34 при-
землился в Нью-Йорке, став пер-
вым воздушным судном, благопо-
лучно пересекшим Атлантический 
океан. 

1952

В Лондоне последнюю поездку со-
вершил трамвай.

1971

Скончался Луи Армстронг, джазо-
вый гений.

2003

С помощью радиотелескопа РТ-70 
под Евпаторией был передан «Кос-
мический зов» – кодированное по-
слание к нескольким звездам сол-
нечного типа. Ответа все еще нет. 

2008

Скончалась Нонна Мордюкова, акт-
риса, народная артистка СССР.

2009

В Москву прибыл с официальным 
визитом президент США Барак 
Обама.

2012

Наводнение в Краснодарском 
крае. Число пострадавших – более 
34 тысяч жителей, по официальным 
данным погиб 171 человек.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Приближается страшная и позорная 

для нашей страны дата – 100-летие 

убийства царской семьи. Все помнят: 

это случилось в Екатеринбурге в ночь 

с 16 на 17 июля 1918 года. Самое 

время снова вернуться к скорбному 

событию, вглядеться в лица и декора-

ции, участвующие в постановке той 

трагедии. И что же мы увидим? 

ЕЛЕНА ШИРОЯН
 

Д
ве ипостаси венценосной семьи, 

официальную и домашнюю, пока-

зывает открывшаяся в Петербур-

ге в Государственном музейно-

выставочном центре «Росфото» 

юбилейная выставка «Император Ни-

колай II. К 150-летию со дня рождения». 

Вобравший архивные материалы проект 

отражает весь спектр фотографического 

наследия семьи Романовых. Представ-

ленные 150 снимков (по числу истекших 

лет) дополнены кинохроникой, и все это 

вместе позволяет проследить судьбу по-

следнего русского императора в важных 

деталях, увидеть его самого в окруже-

нии близких и важных для него людей, 

вещей и событий. 

Имперское величие переплетается 

здесь с личными, почти интимными 

нотами, а работы лучших фотографов 

Российской империи и иностранных 

мастеров – с любительскими снимками 

в весьма камерной обстановке. Охота, 

путешествия, отдых на яхте, паломни-

чество в монастыри, многолюдные про-

цессии, визиты царственных родствен-

ников – кажется, отражены все грани 

жизни семьи, просто обреченной на 

счас тье и долголетие… Да, таковы за-

коны этого жанра! Внутренние конфлик-

ты, поразившая наследника гемофилия, 

тень Распутина и распутинщины – все 

это в объектив не попадало, а горестная 

участь императорского дома была еще 

никому не ведома. 

Студийные портреты Александра III и 

Николая II, мастерски скомпонованные 

семейные сцены, где мудрые правители 

запечатлены в окружении прелестных 

детей, каждый из авторов числил среди 

важнейших своих достижений. Сама же 

фотография тогда стремилась к верши-

нам в иерархии художеств, конкурируя 

с живописью, а порой и выигрывая 

состязание в силу способности про-

никать всюду и отражать события 

максимально живо и оперативно. 

Совладелец столичного фото-

ателье «К.Е. фон Ган и К°» Ягель-

ский в звании фотографа Его 

Императорского Величества 

сопровождал Николая II во 

всех поездках по России и ди-

пломатических визитах, оста-

вив бесценную фиксацию жиз-

ни императора и его ближнего 

круга. Не менее значима роль 

мэтра репортажа Карла Буллы: в 

1904 году он получил разрешение 

снимать «виды столицы, а также тор-

жества в Высочайшем присутствии». 

Результат – бесчисленные кадры юби-

лейных празднеств, военных смотров, 

церемоний спуска на воду в присутствии 

Николая II кораблей Военно-Морского 

Флота, фото Главнокомандующего в 

годы Мировой войны... 

Впрочем, уникальной выстав-

ку сделали не только маэстро 

фотографического жанра. Ро-

мановы были и моделями, и 

способными учениками. Им-

ператорскую семью, как и 

многих современников, охва-

тило увлечение светописью. 

Страстными фотолюбителя-

ми стали ее глава с супругой, 

вдовствующая императрица 

и все дети, включая наследни-

ка. Николай II не расставался с 

камерой с 1896 года, когда впер-

вые приобрел фотоаппарат. Без 

устали снимал себя, даже в рабо-

чем кабинете, и родных – в самой 

непосредственной обстановке, на за-

висть будущим папарацци. Составлял 

семейные фотоальбомы, делая подписи 
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ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ «ГОСУДАРСТВЕННЫМ МУЗЕЙНО-ВЫСТАВОЧНЫМ ЦЕНТРОМ РОСФОТО»
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